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El vistazo

JUAN FLORES

Antonio Bonet, investido 
Doctor Honoris Causa 

El catedrático, historiador y crítico de 
arte Antonio Bonet Correa fue investido 
ayer Doctor Honoris Causa por la 
Universidad de Sevilla acompañado por 
familiares, amigos y muchos de sus 
alumnos y compañeros de los años en 
los que ejerció la cátedra de Historia del 
Arte Hispanoamericana, que son ya 
catedráticos de esta universidad, como 
Alfredo Morales, Enrique Valdivieso y 
Pilar León, entre otros. 

Homenaje a socios 
del Círculo Mercantil

El Círculo Mercantil de Sevilla ha celebrado una 
emotiva jornada en la que se homenajeó a los 

socios de honor que recordaron sus 50 años de 
vivencias en esa entidad. En el acto veintiocho 
socios recibieron también su diploma conme-

morativo en reconocimiento a sus 25 años como 
titulares del Círculo Mercantil.  

Además, la Orquesta de Cámara de Sevilla 
brindó un concierto bajo la dirección de Archil 

Pochkua 
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El catedrático, historiador y crítico
de arte Antonio Bonet, investido
Doctor Honoris Causa por la
Hispalense

El catedrático, historiador y crítico de arte Antonio Bonet Correa ha sido
investido este jueves Doctor Honoris Causa por la Universidad de
Sevilla (US) acompañado por familiares, amigos y muchos de sus
alumnos y compañeros de los años en los que ejerció la cátedra de
Historia del Arte Hispanoamericana, los cuales son ya catedráticos de
esta universidad, como Alfredo Morales, Enrique Valdivieso y Pilar
León, entre otros. También estaban en la sala amigos y artistas de su
época vivida en Sevilla, como Carmen Laffón y Víctor Pérez Escolano.

SEVILLA

EUROPA PRESS. 18.05.2017

La propuesta de la Investidura procede del Departamento de Historia del Arte de la
Facultad de Geografía e Historia de la Universidad de Sevilla. Actuó de padrino del
doctorando el catedrático de Historia del Arte Alfredo Morales, quien en su laudatio
realizó un recorrido por la trayectoria profesional y personal de Bonet, poniendo de
relieve "los méritos de quien ha dedicado su vida al estudio del arte y a disfrutar con el
mismo".

Ha hecho hincapié en el "testimonio de su capacidad para transmitir a numerosas
generaciones de estudiantes e historiadores del arte su entusiasmo por la
investigación, su apertura de miras en el campo de la historiografía artística, su
permanente curiosidad por cuanto le rodea, su categoría moral, su extraordinaria
generosidad intelectual, su envidiable vitalidad".

A continuación, ha expresado el profesor Morales que con esta investidura se
establece un nuevo nexo de unión entre el gran maestro y la universidad en la que
ejerció su labor docente e investigadora: "Que su ejemplo, su lucidez y humanidad, su
jovialidad, su infinita curiosidad, su capacidad para conversar de todo y con todos sin
marcar artificiales distancias nos sirvan de estímulo, especialmente a los más jóvenes,
a fin de alcanzar esa vida plena, dedicada al estudio y al disfrute del arte".

A continuación, Antonio Bonet ha sido investido Doctor Honoris Causa en un acto
donde, según marca el protocolo, el rector de la Hispalense, Miguel Angel Castro,
realizó el tradicional rito de entrega de las insignias: el Libro de la Ciencia, símbolo de
la sabiduría (que ha recibido de sus maestros y que ahora le corresponde cultivar y
difundir); la medalla, símbolo del corazón (que se ennoblece con el Magisterio que se le
confiere); el birrete laureado, distintivo del Magisterio (como corona de estudios y

Investidura como Doctor Honoris Causa de Antonio Bonet (EUROPA PRESS/UNIVERSIDAD DE SEVILLA)
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Ofrecido por Land Rover

7 plazas. 1.000 aventuras

merecimientos); el anillo (que la Antigüedad entregaba como emblema del privilegio de
firmar y sellas dictámenes y consultas); y los guantes, símbolo de la pureza y alta
categoría.

INICIAR A LOS JÓVENES, "UN SERVICIO INDISPENSABLE"

Bonet, tras agradecer a la US la concesión del título, ha centrado su vinculación con
esta institución en la figura de Diego Angulo Íñiguez, primer catedrático de Arte
Hispanoamericano de España, quien le animó a realizar la oposición para cubrir la
cátedra de Historia del Arte Hispanoamericano de la Universidad de Sevilla.

En su recuerdo por los años vividos con su familia en la capital andaluza resalta que
siempre consideró "un servicio indispensable procurar iniciar a los estudiantes más
jóvenes en el entusiasmo por el arte". Del claustro sevillano destaca en su recuerdo las
figuras de, entre otros, Francisco Morales Padrón, Sancho Corbacho, Antonio Blanco
Freijeiro y Concepción García Gainza.

Considera Bonet de gran importancia, en su interés y crecimiento en el arte
contemporáneo, su contacto en aquellos años con artistas como Carmen Laffón, José
Soto, Gerardo Delgado o José Ramón Sierra, y especialmente la presencia en la
ciudad de Fernando Zóbel. En el campo editorial ha hecho también referencia a la
puesta en marcha del primer suplemente cultural del diario El Correo de Andalucía
titulado 'El Correo de las Artes', bajo la supervisión de José María Javierre, y desde el
punto de vista institucional ha realizado un breve recorrido de su periodo como director
del Museo de Bellas Artes.

También dedicó una palabras al que denomina 'el maestro de los historiadores', Ramón
Carande, y al descubrimiento en aquellos años de la Biblioteca del Laboratorio de Arte
y sus "volúmenes raros y de diferentes formatos".

Finalmente, Miguel Ángel Castro ha manifestado que "incorporar hoy a nuestro
admirado profesor al cuerpo de doctores es incorporar la inteligencia, el conocimiento y
la excelencia a nuestro quehacer diario y es tener un referente para el avance cotidiano
de nuestra institución".

Ha agregado el rector que en el espacio americanista este es un momento de especial
relevancia para la Universidad de Sevilla, ya que firmará el próximo día 7 de junio el
acuerdo con el Consejo Superior de Investigaciones Científicas y con la Universidad
Pablo de Olavide para la creación del Centro Mixto en la Escuela de Estudios
Hispanoamericanos.

Síguenos en Facebook para estar informado de la última hora:
Me gusta A Cristina Murciano Cueto y a 1 millón personas más les gusta esto.
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- El catedrático, historiador
y crítico de arte Antonio Bonet, investido Doctor
Honoris Causa por la Hispalense

SEVILLA, 18 May. (EUROPA PRESS) -

El catedrático, historiador y crítico de arte Antonio Bonet Correa ha sido investido este jueves Doctor
Honoris Causa por la Universidad de Sevilla (US) acompañado por familiares, amigos y muchos de sus
alumnos y compañeros de los años en los que ejerció la cátedra de Historia del Arte Hispanoamericana, los
cuales son ya catedráticos de esta universidad, como Alfredo Morales, Enrique Valdivieso y Pilar León,
entre otros. También estaban en la sala amigos y artistas de su época vivida en Sevilla, como Carmen Laffón
y Víctor Pérez Escolano.

La propuesta de la Investidura procede del Departamento de Historia del Arte de la Facultad de Geografía e
Historia de la Universidad de Sevilla. Actuó de padrino del doctorando el catedrático de Historia del Arte
Alfredo Morales, quien en su laudatio realizó un recorrido por la trayectoria profesional y personal de
Bonet, poniendo de relieve "los méritos de quien ha dedicado su vida al estudio del arte y a disfrutar con el
mismo".

Ha hecho hincapié en el "testimonio de su capacidad para transmitir a numerosas generaciones de
estudiantes e historiadores del arte su entusiasmo por la investigación, su apertura de miras en el campo de
la historiografía artística, su permanente curiosidad por cuanto le rodea, su categoría moral, su extraordinaria
generosidad intelectual, su envidiable vitalidad".

A continuación, ha expresado el profesor Morales que con esta investidura se establece un nuevo nexo de
unión entre el gran maestro y la universidad en la que ejerció su labor docente e investigadora: "Que su
ejemplo, su lucidez y humanidad, su jovialidad, su infinita curiosidad, su capacidad para conversar de todo y
con todos sin marcar artificiales distancias nos sirvan de estímulo, especialmente a los más jóvenes, a fin de
alcanzar esa vida plena, dedicada al estudio y al disfrute del arte".

A continuación, Antonio Bonet ha sido investido Doctor Honoris Causa en un acto donde, según marca el
protocolo, el rector de la Hispalense, Miguel Angel Castro, realizó el tradicional rito de entrega de las
insignias: el Libro de la Ciencia, símbolo de la sabiduría (que ha recibido de sus maestros y que ahora le
corresponde cultivar y difundir); la medalla, símbolo del corazón (que se ennoblece con el Magisterio que se
le confiere); el birrete laureado, distintivo del Magisterio (como corona de estudios y merecimientos); el
anillo (que la Antigüedad entregaba como emblema del privilegio de firmar y sellas dictámenes y consultas);
y los guantes, símbolo de la pureza y alta categoría.

INICIAR A LOS JÓVENES, "UN SERVICIO INDISPENSABLE"

Bonet, tras agradecer a la US la concesión del título, ha centrado su vinculación con esta institución en la
figura de Diego Angulo Íñiguez, primer catedrático de Arte Hispanoamericano de España, quien le animó a
realizar la oposición para cubrir la cátedra de Historia del Arte Hispanoamericano de la Universidad de
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Sevilla.

En su recuerdo por los años vividos con su familia en la capital andaluza resalta que siempre consideró "un
servicio indispensable procurar iniciar a los estudiantes más jóvenes en el entusiasmo por el arte". Del
claustro sevillano destaca en su recuerdo las figuras de, entre otros, Francisco Morales Padrón, Sancho
Corbacho, Antonio Blanco Freijeiro y Concepción García Gainza.

Considera Bonet de gran importancia, en su interés y crecimiento en el arte contemporáneo, su contacto en
aquellos años con artistas como Carmen Laffón, José Soto, Gerardo Delgado o José Ramón Sierra, y
especialmente la presencia en la ciudad de Fernando Zóbel. En el campo editorial ha hecho también
referencia a la puesta en marcha del primer suplemente cultural del diario El Correo de Andalucía titulado
'El Correo de las Artes', bajo la supervisión de José María Javierre, y desde el punto de vista institucional ha
realizado un breve recorrido de su periodo como director del Museo de Bellas Artes.

También dedicó una palabras al que denomina 'el maestro de los historiadores', Ramón Carande, y al
descubrimiento en aquellos años de la Biblioteca del Laboratorio de Arte y sus "volúmenes raros y de
diferentes formatos".

Finalmente, Miguel Ángel Castro ha manifestado que "incorporar hoy a nuestro admirado profesor al cuerpo
de doctores es incorporar la inteligencia, el conocimiento y la excelencia a nuestro quehacer diario y es tener
un referente para el avance cotidiano de nuestra institución".

Ha agregado el rector que en el espacio americanista este es un momento de especial relevancia para la
Universidad de Sevilla, ya que firmará el próximo día 7 de junio el acuerdo con el Consejo Superior de
Investigaciones Científicas y con la Universidad Pablo de Olavide para la creación del Centro Mixto en la
Escuela de Estudios Hispanoamericanos.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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ABC 

SEVILLA 

El Centro de Iniciativas Culturales de la 
Universidad de Sevilla (Cicus) ofrece 
con la muestra «Sevilla en el Siglo de la 
Ilustración. Cultura, ciencia y arte en la 
ciudad del XVII» una mirada al paso por 
Sevilla del Siglo de la Razón. La exposi-
ción, que permanecerá abierta desde 
ayer hasta el 23 de junio, es un viaje en 
el tiempo por ese siglo, tan desconoci-
do en la historiografía sevillana. Este 
trabajo es además una reivindicación 
de los tesoros del patrimonio histórico-
artístico de la Universidad de Sevilla, 
ya que se exhiben piezas que normal-
mente permanecen guardadas. 

Entre los fondos expuestos destacan 
la puerta de un sagrario o una escultu-
ra de San Joaquín, Santa Ana y la Vir-
gen Niña. De las 92 piezas que se pre-
sentan sólo 35 no pertenecen a la Uni-
versidad de Sevilla, en lo que supone 
una decidida apuesta por la política de 
difusión del patrimonio artístico de la 
institución universitaria. El resto de pie-
zas proviene de una docena de institu-
ciones, todas ellas sevillanas menos el 
Real Instituto y Observatorio de la Ar-
mada (San Fernando, Cádiz). Con ello 
se pretende dar valor al importante pa-
trimonio que la ciudad alberga gracias 
a distintas entidades. Entre las que han 
cedido piezas para esta exposición fi-
guran el Ayuntamiento de Sevilla, la Bi-
blioteca Capitular y Colombina, la Es-
cuela de Arte, la Fundación Focus, el 
Museo Naval Torre del Oro, el Museo Ar-
queológico, las Reales Academias de Me-
dicina, de Buenas Letras y de Bellas Ar-
tes de Santa Isabel de Hungría y el Tea-
tro de la Maestranza y Salas del Arenal. 

Un recorrido completo 
Con estas piezas se pretende ofrecer al 
visitante un recorrido por el siglo XVIII 
sevillano, un periodo que protagoniza-
ron personajes como el asistente Olavi-
de, el coleccionista de antigüedades 
Francisco de Bruna, el viajero y cientí-
fico Antonio de Ulloa o el escritor Blan-
co White y la fabulosa segunda escue-
la poética de sevillana con Alberto Lis-
ta o Arjona. Un siglo en el que se pierde 
el monopolio del comercio con Améri-
ca con el traslado de la Casa de la Con-
tratación a Cádiz en 1717.   

La muestra se divide en distintas 
secciones que proponen una narra-
ción sobre lo que fue el siglo XVIII en 
Sevilla. En la primera parte se aborda 
la idea de gran metrópoli que sigue 

siendo Sevilla con la exposición del fa-
moso plano de Olavide de 1771 que 
marca el futuro de la ciudad. Para se-
guir con la idea de poder a partir de la 
representación de la capital como es-
cenario de la corte con la estancia en 
Sevilla de Felipe V -y la exhibición de 
retratos del monarca y de María Ama-
lia de Sajonia- y las visitas de Fernan-
do VI y de Carlos III.  

Entre las curiosidades de la mues-
tra se podrá ver un libro en el que se 
detalla un caso de corrupción por con-
trabando de tabaco en el que estuvo 
implicado el responsable de la fábri-
ca y en la que intervino como oidor de 
la Audiencia Francisco de Bruna. La 
muestra continúa su paseo por el XVIII 
con un repaso a la vida cotidiana a tra-
vés de la religión y la fiesta. 

S. C. SEVILLA 

Las asociaciones que componen la 
Plataforma de las Artes Escénicas de 
Andalucía denunciaron ayer duran-
te una asamblea abierta, celebrada 
en la sala La Fundición, la «gravedad 
de la situación en la que se encuen-
tra» el sector en Andalucía. En ese 
sentido, lamentaron la falta de cele-
ridad por parte de la Consejería de 
Cultura para poner encima de la mesa 
soluciones a esta situación. 

Entre las principales conclusiones 
de este encuentro, los miembros de 
la Plataforma coinciden en que se 
hace necesaria la creación de un pac-
to real en Andalucia por la cultura, 
suscrito por la Consejería de Cultu-
ra, las diputaciones y los ayuntamien-
tos andaluces, con el compromiso de 
defender a los creadores para que sus 
producciones se tengan en cuenta en 
las programaciones de sus espacios.  

En ese sentido, el presidente de Es-

cenarios de Andalucía, Pedro Álva-
rez-Ossorio, «los ayuntamientos y las 
diputaciones están totalmente fuera 
de todo este tema y no asumen nin-
guna responsabilidad, cuando son 
principales responsables de todo este 
problema».  

A este encuentro han asistido re-
presentantes de todas las asociacio-
nes que componen la Plataforma pro-
cedentes de varias provincias (Sevi-
lla Córdoba y Granada), el director de 
la Agencia Andaluza de Instituciones 
Culturales, Eduardo Tamarit, que se 
ha comprometido a resolver las ayu-
das de las diferentes líneas de la Agen-
cia a finales de julio; y la directora ge-
neral de Cultura del Ayuntamiento de 
Sevilla, Isabel Ojeda 

Denuncian la «grave situación» 
del sector en Andalucía

Plataforma de artes escénicas

VANESSA GÓMEZ 
Miembros de la plataforma de artes escénicas se reunieron ayer en la sala La Fundición

ROCÍO RUZ 
Algunas de las piezas de la exposición

La US rememora el 
Siglo de Oro con una 
muestra en el Cicus
∑ La exposición rescata 

los tesoros menos 
conocidos de la 
institución académica

abcdesevilla.es/cultura
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James Hamilton

LETRAS PARA NO 
DORMIR, NOCHES 
PARA DISFRUTAR

De la Feria del Libro de Sevilla a la Noche en Blanco de Málaga: 
planes para descansar sin desconectar de la cultura

L
ibros, lecturas, escritores, 
editores, libreros; mayo es el 
escaparate de un sector que 

parece remontar después de años 
en el desierto pese a la cantidad de 
ejemplares editados en nuestro 
país. El año pasado fueron 81.391 
los volúmenes publicados,  de los 
cuales el 28% corresponden al 
formato digital según datos de la 
Agencia del ISBN. Todavía hay 
quien dedica su tiempo a lo que 
otro escribió antes, por mucho que 
se defi enda que en este país ya 
nadie lo hace, sea en hojas o ante 
una pantalla. Un ejemplo de ello es 
la programación de la Feria de 
Libro de Sevilla, que en cada 
edición abarrota los espacios 
que destina a los encuentros, 
charlas y fi rmas con autores. 
Ya está en marcha la de 2017 
con garabateo de ejemplares, 
coloquios, conferencias, expo-
siciones y sobre todo libros con 
los que reencontrarse con el 
placer de la letra impresa. Va-
yan, paseen y pongan sus ojos 
en las páginas sin preocuparse 
del mundo.

 Ya metidos entre hojas, pro-
ponemos la última cosecha de 
José Manuel Caballero Bonald. 
«Examen de ingenios» (Seix 
Barral). No son ni unas memo-
rias ni un conjunto de perfi les 
agrupados sin criterios. Es eso y 
mucho más, pues el autor jere-
zano lo que realiza es un acerca-
miento a sus recuerdos incluyen-
do nombres propios de pintores, 
actores, músicos y escritores con 
los que tuvo mayor o menor con-
tacto. La galería incluye desde 
miembros de la Generación del 
98 hasta personajes como Pepa 
Flores, antes conocida como Ma-
risol, en un arco de recuerdos del 
que cuelgan Pablo Neruda, Gil de 
Biedma, Julio Cortázar, Delibes, 
Azorín o Vargas Llosa, y a los que 
el autor de «Ágata ojo de gata» se 
enfrenta desde la concreta situa-
ción de sus 91 años. Es decir, se 
revisa de alguna manera toda una 
vida en estos pequeños encuen-
tros que al recordarlos en 2017 
afl oran muy distintos de cuando 
se vivieron. Un fresco de la cultural 
del siglo XX contado por una de sus 
mejores voces.

El Centro de Iniciativas Cultura-
les de la Universidad de Sevilla 

Pepe LUGO- Sevilla

(Cicus) no deja de sorprender 
positivamente gracias a la calidad 
de la programación que presenta 
a lo largo de todo el curso acadé-
mico. Ahora llega a su sede de la 
calle Madre de Dios la exposición 
«Sevilla en el Siglo de la Ilustra-
ción. Cultura, ciencia y arte en la 
ciudad del XVIII», que recoge un 
centenar de piezas proveniente 
de los fondos universitarios para 
recrear el contexto histórico, po-
lítico y científi co de la ciudad 
durante dicha centuria. Intere-
sante en primer lugar por la posi-
bilidad de acceder a piezas hasta 
ahora no expuestas y luego por-
que permite meter la nariz a un 

siglo maravilloso que sorprende-
rá por su extrema modernidad: 
uniformes, instrumentos de me-
dición, enseres domésticos, volú-
menes científi cos. Todo lo que nos 
dio el siglo de las luces.

Por su parte, Málaga celebra 
mañana su Noche en Blanco con 
un programa de actividades for-
mado por 217 opciones para pa-
sar las horas dedicados a la cultu-
ra desde las 19:00 a las 2:00 horas 
de la madrugada bajo el título 
«Los sueños». Hay mucho tiempo 
y opciones para recorrer una de 
las ciudades españolas que más y 
mejor ha sabido conjugar el ocio, 
el turismo y la oferta cultural. En 

los espacios callejeros como La-
rios, Alameda Principal y Molina 
Lario habrá espectáculos de luces, 
mientras el toque musical llegará 
de la mano de Jesús Reina, Alex 
Ubago y Airbag, entre otros. Tam-
bién hay que acercarse hasta el 
MUPAM, Museo Ruso, Carmen 
Thyssen Málaga, Museo de Mála-
ga, CAC o La Térmica, donde hay 
programadas actividades espe-
ciales a la vez que se puede visitar 
sus colecciones y exposiciones 
temporales. Aprovechen en este 
último espacio para visitar la 
muestra «Nova Convention. 
William Burroughs», que recoge 
una amplia selección de objetos, 
recortes de prensa, discos y sobre 
todo las fotografías de James 
Hamilton. Celebrado en el Enter-
media Theater de Nueva York en 
1978 acogió lecturas, performan-
ces y conferencias sobre el traba-
jo de Burroughs en las que inter-
vinieron escritores, actores, co-
legas y músicos. La lista de algu-
nos de los participantes da una 
idea de lo que allí se coció: Lau-
rie Anderson, Patti Smith, Philip 
Glass, Brion Gysin, Frank Za-
ppa, John Cage, Timothy Lea-
ry… Ya saben.

Para fi nalizar, proponemos 
música desde esta misma tarde 
hasta la madrugada del domin-
go en el Centro Andaluz de Arte 
Contemporáneo con «Interes-
telar 2017». Al tratarse de un 
horario especialmente diurno, 
la sesión de hoy abre a las          
15:00 horas. El público tiene la 
oportunidad de asistir a varios 
conciertos a lo largo del día 
hasta que la música pare so-
bre las tres de la mañana. 

Participan 57 grupos fundamen-
talmente de la escena Indie Pop y 
Rock Nacional entre los que se 
encuentran Los Planetas, que 
presentarán por primera vez en 
directo su último trabajo de estu-
dio. Sobresalen en el cartel algu-
nas de las viejas glorias patrias 
como Fangoria y Loquillo junto a 
nombres consolidados como 
Love of Lesbian, La habitación 
roja, Second, Sidonie y Neuman, 
entre otros. Como novedad  de 
este año,  la intervención de colec-
tivo Garabattagge Ilustra, veinte 
de cuyos ilustradores realizarán 
diferentes trabajos durante los 
días del festival, tanto del recinto 
como de los conciertos. 

CABALLERO BONALD 
SE ACERCA A 
SUS RECUERDOS 
EN «EXAMEN DE 
INGENIOS»

UN TOTAL DE 57 
GRUPOS PARTICIPAN 
EN EL FESTIVAL 
«INTERESTELAR»
DE SEVILLA

William Burroughs

y Frank Zappa, una 

de las fotografías 

expuestas en La 

Térmica

OTRAS RECOMENDACIONES

FLAMENCO
FARRUQUITO, 
HOMENAJE 
FAMILIAR ★★

El bailaor estrena un nuevo 

espectáculo en el Teatro 
Lope de Vega de Sevilla. Es 
un homenaje a su tía Pilar 
Montoya «La Faraona» y 
busca las raíces del baile, 
seña de identidad de esta 
artista, fallecida en 2015.

DEGUSTACIÓN
COMIDA EN 
CAMIONETA ★★★★

En el Muelle de la Delicias 
de Sevilla, durante todo el 
fi n de semana, se celebra el 

Wellcome Sevilla Street 
Food Market, un evento 
que reúne a 14 camiones 
de comida callejera con los 
mejores sabores de la 
cocina nacional e 
internacional.

CONCIERTO
FUSIÓN 
EXPERIMENTAL ★★★★

D’Callaos actúan mañana 
en el Club Manchester de 
Almería, a partir de las diez 

de la noche. El grupo lo 
forman músicos del 
fl amenco, del jazz, del rock 
y de la música latina. Una 
interesante amalgama 
musical para conocer 
nuevas sensaciones.

La Razón Andalucia
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Los estudiantes de la Universidad de Sevilla (http://www.aulamagna.com.es/tag/universidad-de-sevilla/) han llegado al nal de su

procedimiento electoral para elegir a los delegados del CADUS (Consejo de Alumnos de la US), máximo órgano de representación

estudiantil de la Hispalense. Formado por todos los miembros de las distintas delegaciones de las facultades los alumnos de la US han

votado, en una sesión plenaria, a aquella candidatura que desean que se encargue de coordinar las iniciativas que provengan de las

asambleas de centros, así como las actuaciones de los estudiantes en los órganos generales de la Universidad.

La candidatura Insumisión obtiene la mayoría en las
elecciones al CADUS
(http://www.aulamagna.com.es/insumision-elecciones-
cadus/)
 18 Mayo, 2017 (http://www.aulamagna.com.es/2017/05/18/)   0 (http://www.aulamagna.com.es/insumision-elecciones-cadus/#respond)

Andalucía (http://www.aulamagna.com.es/category/andalucia/) Sevilla (http://www.aulamagna.com.es/category/andalucia/sevilla/)
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En la jornada electoral celebrada el pasado 17 de mayo en el CADUS la candidatura Insumisión

(https://insumisioncadus17.wordpress.com/) se ha proclamado como la vencedora provisional tras obtener el voto de 12

delegaciones de las facultades de la Hispalense. De los restantes votos de las 25 delegaciones presentes en el pleno 11 han sido para

la propuesta AlterCADUS y un voto en blanco. La delegación de la Facultad de Biología no pudo realizar su votación ante la negativa

de dos miembros de la Junta Electoral que no la admitieron por no encontrarse en el censo. La proclamación de nitiva de la

candidatura se producirá, tras el periodo destinado para reclamaciones hacia los candidatos electos, el día 26 de mayo.

Este año la campaña electoral se ha visto marcada por un tema fundamental: la visión de cada una de las candidaturas sobre el

signi cado de la democracia. El motivo de ello ha sido el debate surgido en torno a la conveniencia o no de convocar asambleas en

cada centro para que los candidatos acudieran y explicasen sus proyectos y, tras un proceso de votación, se decidiera el voto que

debería emitir la delegación. Tras no poder aprobarse esta propuesta en el último pleno del CADUS, cada delegación ha sido

autónoma para tomar esta decisión que según el candidato por Insumisión Francisco Rabasco: “hace el procedimiento más

democrático”. No obstante, el candidato de AlterCADUS (https://altercadus.wordpress.com/) Ignacio Corpas

(http://www.aulamagna.com.es/consejo-alumnos-elecciones-us/) ha explicado a Aula Magna (http://www.aulamagna.com.es/) que los

motivos por los que algunas facultades no han convocado asambleas han sido la no llegada a los límites de quórum necesarios para su

celebración y problemas de organización y tiempo (al encontrarse el procedimiento electoral en época de exámenes parciales y

prácticas). En la Facultad de Geografía e Historia varios grupos de estudiantes, a través del procedimiento de recogida de rmas, han

convocado asamblea (al no haberlo hecho su delegación) para determinar el voto entre las dos candidaturas.

Propuestas de Insumisión

“Ante la privatización de la educación, Insumisión”, este es el lema del que nace la propuesta que durante el próximo año ocupará el

máximo cargo en representación estudiantil en la Universidad de Sevilla (http://www.aulamagna.com.es/category/andalucia/sevilla/).

Heredera del Sevilla Para, movimiento de lucha estudiantil y social contra los recortes en educación, Insumisión tiene entre sus

prioridades luchar por un modelo de nanciación de las universidades públicas andaluzas que no mercantilice la universidad y la

educación en general: “No queremos que nos impongan unos modelos de nanciación que mercantilizan la universidad más, la

precarizan y la elitizan”, decía a Aula Magna Jaime Arnal (http://www.aulamagna.com.es/consejo-alumnos-elecciones-us/), candidato

de Insumisión.

Entre sus propuestas prioritarias se encuentran continuar trabajando en una tarjeta de transporte más económica, la creación de

medios de comunicación universitarios, continuar el contacto con organizaciones estudiantiles y conseguir más becas de material

necesarias para carreras como Bellas Artes.

Elecciones  32 (http://www.aulamagna.com.es/tag/elecciones/)  

Representación estudiantil  32 (http://www.aulamagna.com.es/tag/representacion-estudiantil/)  

Universidad de Sevilla  114 (http://www.aulamagna.com.es/tag/universidad-de-sevilla/)
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La US debate en Claustro este viernes la reforma

del Reglamento General Electoral para acompasar

mandatos

SEVILLA, 18 May. (EUROPA PRESS) -

El Claustro de la Universidad de Sevilla (US), se reúne este viernes para proceder a la presentación y debate
del proyecto de reforma del Reglamento General Electoral de la Hispalense para acompasar los mandatos
del Rectorado y el Claustro, dada la descoordinación temporal existente entre ambos procesos electorales.

Este paso, según han confirmado a Europa Press fuentes de la institución, se llevará a cabo después de su
tramitación por parte de la Comisión de Proyectos Normativos, cuyos miembros han alcanzado un consenso
unánime en una propuesta que se ha sometido al período de evaluación y presentación de enmiendas sin que
finalmente se haya registrado ninguna.

De otra parte, el proceso de revisión llevado a cabo para la reforma parcial del Estatuto de la US ha entrado
ya en vigor tras su publicación en boletín oficial. El decreto recoge la modificación en cuanto al Claustro
universitario y su composición, de tal modo que los miembros del mismo se renovarán cada cuatro años
salvo los estudiantes, cuya renovación será cada dos, incluyéndose la renovación claustral en los casos
previstos en el artículo 19, apartados 4 y 6.

En éstos, los cambios implican que el Claustro, a iniciativa de un tercio de sus miembros y mediante
acuerdo de dos tercios de los mismos, podrá convocar elecciones extraordinarias a rector. La aprobación de
la iniciativa llevará consigo la disolución del Claustro y el cese del rector, que continuará en funciones hasta
que se produzca la renovación del Claustro y la toma de posesión del nuevo rector.

En caso de dimisión rectoral o de vacancia por cualquier motivo, se producirá la disolución del Claustro y
asumirá el Rectorado en funciones un vicerrector o, en su defecto, el decano o director de escuela más
antiguo en el desempeño de ese cargo que reúna las condiciones legales. El rector en funciones convocará
inmediatamente elecciones a Claustro y, tras su constitución, hará lo propio con los comicios a rector.

El Claustro de la US aprobó a finales de 2016, con 143 votos a favor, la iniciativa de reforma estatutaria,
rechazando varias enmiendas presentadas a la misma. El acompasamiento de mandatos fue el único espacio
común que el rector pudo promover tras la celebración de sesiones de Claustro para dirimir la necesidad de
reformas en el sistema de gobernanza, por las cuales se proponía que la elección a rector pasara a ser por
sufragio universal ponderado y no por el Claustro, sistema actualmente vigente. Tras la votación, el proyecto
de reforma recibió el apoyo de 102 claustrales, un respaldo insuficiente para sacar adelante las
modificaciones estatutarias.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=30...
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Se mantiene la 
huelga de los 
interinos de la US

SEVILLA 
{El Comité de Empresa del 
Personal Docente e Investiga-
dor Laboral de la Universidad 
de Sevilla y la Asamblea de 
Profesorado Ayudante Doctor 
y Contratado Doctor Interino 
decidieron, tras reunirse este 
jueves con el rector, Miguel 
Ángel Castro mantener la 
huelga convocada a partir del 
próximo lunes y hasta el 2 de 
junio por la «precarización» 
del colectivo definida en las 
dificultades de promoción. ~ 
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Andalucía

ANDALUCÍA.-Sevilla.- Ayudantes e interinos de
la US mantienen la huelga ante las "grandes
distancias" existentes con el Rectorado

Aprobado un cronograma de movilizaciones que comprende asambleas diarias en
campus, manifestaciones y una 'cacerolada'

SEVILLA, 18 May. (EUROPA PRESS) -

El Comité de Empresa del Personal Docente e Investigador (PDI) Laboral de la Universidad de Sevilla (US)
y la Asamblea de Profesorado Ayudante Doctor y Contratado Doctor Interino han decidido, tras reunirse este
jueves con el rector, Miguel Ángel Castro, y el vicerrector de Profesorado, Juan Carlos Benjumea, mantener
la huelga convocada a partir del próximo lunes y hasta el 2 de junio por la "precarización" del colectivo,
definida en las dificultades de promoción y el endurecimiento de los requisitos de acreditación.

"Hay voluntad de negociar por ambas partes, pero la distancia en lo que respecta a la cuestión es muy
grande", ha reconocido a Europa Press el portavoz de los afectados, Carlos Bueno, que centra el punto de
discordia en el hecho de que el Rectorado se limite a llevar a la Mesa Sectorial de Universidades el sacar
plazas a concurso, algo que los docentes consideran que no dará una solución global, sino "individual" y "de
parcheo".

Para Bueno, el conflicto no debe ser llevado a este foro, sino que hay que adoptar una solución que pase por
la adaptación a la figura de contratado doctor. "Queremos que haya un reconocimiento explícito de que los
rectores se reúnan con la Consejería, principales responsables competentes del asunto, para trabajar en esta
adaptación", ha manifestado.

Aunque el equipo de gobierno de la Hispalense está "siempre dispuesto a negociar" --están citados para el
próximo martes con los representantes de los trabajadores en el Servicio Extrajudicial de Resolución de
Conflictos Laborales de Andalucía (Sercla)-- y se garantizará el ejercicio del derecho a la huelga, hay
"distancia" en encontrar una fórmula que evite "situaciones discriminatorias frente a otros colectivos".

Y es que, añade el portavoz de asamblea, la solución se puede consensuar por vías como el convenio o un
acuerdo publicado en boletín oficial. Pero se niegan, "basando su negativa en argumentos sin sentido como
no dar una imagen de endogamia", ha lamentado.

CONCENTRACIÓN CON MOTIVO DEL CLAUSTRO

Así, con posterioridad a las reuniones la asamblea --con asistencia "multitudinaria"-- ha tomado en cuenta lo
tratado y ha aprobado un calendario de movilizaciones que se iniciará este mismo viernes, con una
concentración desde las 9,30 horas en el patio de la Facultad de Ciencias Económicas, coincidiendo con la
celebración del Claustro. Posteriormente, se prevén asambleas diarias en los campus, manifestaciones y una
'cacerolada'.
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La movilización contaría en principio con el apoyo de la Junta de PDI y con la convocatoria a nivel de
personal docente universitario andaluz del SAT, central a la que está adscrita la presidenta del comité de
empresa de la Hispalense, Ana Rincón, que ha dicho que resulta "incomprensible" que se obligue a un
colectivo "tan precarizado" a ir a la huelga "cuando el rector tiene en su mano resolver fácilmente este
agravio".

"No entendemos cómo en un asunto tan evidente, en el que se han puesto de acuerdo todos los partidos --en
referencia a la aprobación de una proposición parlamentaria--, el responsable de buscar la solución se
muestre incapaz", ha criticado.

El colectivo reclama la adaptación de los contratos en virtud de la acreditación que ya les ha reconocido la
agencia nacional de acreditación (Aneca) tras juzgar sus méritos, en lugar de postergar su interinidad
manteniéndolos en una situación de "agravio" en la que se encuentran "atascados sin posibilidad de
promoción".

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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Los profesores de la Universidad de Sevilla se reúnen hoy con el réctor Miguel Ángel Castro para tratar de alcanzar 

un acuerdo que desconvoque la huelga prevista desde el 22 de mayo hasta el 2 de junio, que podría afectar a 

9.000 alumnos.
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ANTONIO PIZARRO

● El jurista y
catedrático recibe
el Premio Manuel
Clavero de manos
de su compañero
y amigo en
una ceremonia
cargada de
emotividad

8 A 17 PREMIO MANUEL CLAVERO. ENTREGA DEL GALARDÓN INSTITUIDO POR ‘DIARIO DE SEVILLA’ Y FUNDACIÓN PERSÁN

Manuel Clavero
entrega el galardón
a Manuel Olivencia,
durante el acto
celebrado el
miércoles en
el Alcázar

Manuel Olivencia,
el Derecho como pasión
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SEVILLA

Luis Sánchez-Moliní

L
A ceremonia de entrega
del VI Premio Manuel
Clavero, que se celebró la
pasada noche del miérco-

les en el Real Alcázar, fue antes
que nada el encuentro entre dos
amigos antiguos cuyas vidas han
transcurrido paralelas. Como se
encargaron de dejar claro los di-
ferentes intervinientes en el ac-
to, son muchas las cosas que
unen a Manuel Clavero –que da
nombre al galardón– con Ma-
nuel Olivencia, ganador de la úl-
tima convocatoria. Ambos coin-
cidieron en las aulas de la vieja
Facultad de Derecho de la calle
Laraña, ambos fueron maestros
y gestores universitarios, ambos
se dedicaron con pasión a la abo-
gacía y sirvieron con lealtad al
Estado, ambos fueron políticos
honrados, idealistas y pragmáti-
cos... y ambos son entusiastas
béticos. “Aunque tú siempre has
ido un paso por delante de mí,
Manolo”, aseguró humilde Ma-
nuel Olivencia, quien no ocultó
en ningún momento su venera-
ción por un personaje al que con-
sidera “modelo de ciudadano, ci-
ves, miembro de la civitas, raíz de
donde deriva un término tan im-
portante como civilización”.

El premiado concibió gran

parte de su intervención en el
Patio de la Montería como un
diálogo con su amigo y compa-
ñero de mil batallas Manuel Cla-
vero. Se remontó Olivencia al
paso de ambos por la Facultad de
Derecho: “Tú, en cuarto cuando
yo estaba en primero. Dos años
más tarde, te convertiste en
maestro mío”. Se inició así una
larga relación que, como prime-
ra parada, les llevaría a formar
parte del gobierno universitario.
“Siempre más que yo, llegaste a
rector; yo no pasé de decano. Lo
fui, detrás de ti, de Derecho y
cuando de rector conseguiste la
creación de la Facultad de Cien-
cias Económica y Empresariales,
me propusiste como decano-co-
misario”. Un poco antes, duran-
te su intervención, el propio Ma-
nuel Clavero recordó este episo-
dio: “Cuando el ministro de Edu-
cación don José Luis Villar Pala-
sí me dijo que se necesitaba un
hombre de prestigio para crear
una Facultad tan importante de
la nada y que si había alguien
que fuera capaz de hacerlo, le di-
je que ese hombre existía: don
Manuel Olivencia”.

Fue recordando estos tiempos
de gobierno universitario cuan-
do Olivencia hizo una revelación
al divertido público: “También
eras más bético que yo”. Como
ejemplo, puso aquella Junta de
Gobierno de la Hispalense, cele-
brada en domingo, en la que Cla-
vero tenía sobre la mesa una ra-
dio cuyo volumen subía cada vez
que había una conexión con el
campo del Betis. “Las conexiones
con el Villamarín eran normales
y no necesitaban explicación;
pero cuando el transistor dijo:

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO / JUAN CARLOS VÁZQUEZ / JUAN CARLOS MUÑOZ / VICTORIA HIDALGO

●Manuel Olivencia recibe el premio de manos de Manuel Clavero, en presencia de Manuel Jiménez Barrios, vicepresidente de la Junta; José Joly, presidente del Grupo Joly, y Rafael Catalá,
ministro de Justicia.

●El alcalde de Sevilla, Juan Espadas, y Rafael Catalá se saludan en presencia de Juan Ignacio Zoido, ministro del Interior.

Vidas paralelas
● El acto de entrega de la sexta edición del Premio

Clavero se convirtió en un diálogo entre dos de los

mejores juristas españoles de las últimas décadas

VI PREMIOMANUEL CLAVERO Manuel Olivencia
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‘Conectamos con la Creu Alta,
Sabadell-Mallorca’, y ordenaste
silencio, te viste obligado a justi-
ficarlo y, con la misma seriedad
con que dirigías la Junta de Go-
bierno de la Universidad, dijiste:
–‘Este partido es muy importan-
te, porque de ganar el Mallorca

puede superar al Betis–”. Tam-
bién queda para la historia el
momento narrado por Olivencia
en el que Clavero abrazó la tele
cuando un penalti marcado por
Esnaola daba la primera Copa
del Rey Juan Carlos al equipo
verdiblanco.

Pero, más allá de estas anéc-
dotas, Olivencia observa un pa-
ralelismo fundamental con Cla-
vero. “Tú y yo somos juristas,
que hemos dedicado la vida al
Derecho, a enseñarlo, a inter-
pretarlo, a aplicarlo, a investi-
garlo, a crearlo; a servir a la Jus-
ticia y a pedirla”.

En el paso por la política de
ambos se vuelve a repetir el mis-
mo esquema de vidas paralelas.
Clavero siempre un poco más
adelantado que Olivencia. “Tú,
siempre más, llegaste a ministro;
yo no pasé de Subsecretario. Lo
fui de Educación y, con el mismo
rango, lo fui como Comisario Ge-
neral de la Expo-92”. Aquí, el
también Hijo Predilecto de Sevi-
lla, quiso hacer una pequeña re-
flexión sobre uno de los momen-
tos más amargos de su vida pro-
fesional, cuando fue destituido
por el Gobierno siete meses an-
tes de la inauguración del even-
to. “Cuando vi que el tema de Es-

LAS INTERVENCIONES

5

M. CLAVERO PRESIDENTE DEL CONSEJO EDITORIAL DEL GRUPO JOLY

“El ministro José Luis Villar Palasí me preguntó si
había un hombre de prestigio para crear la Facultad
de Económicas de la nada. Le dije que ese hombre
existía y que era donManuel Olivencia”

● Rafael Catalá y Marita Rufino, con Manuel Clavero.

● José Antonio Carrizosa, director de ‘Diario de Sevilla’; Manuel Jiménez Barrios; José Joly; Manuel Olivencia;
Concha Yoldi, presidenta de la Fundación Persán; José Moya, presidente de Persán; Juan Manuel Moreno Bonilla,
presidente del PP de Andalucía, y Bernardo Bueno, alcaide del Alcázar.

RAFAEL CATALÁ
MINISTRO DE JUSTICIA

“El magisterio de Olivencia
no sólo ha sido técnico
y jurídico, sino también
político. Muchos hombres
de gobierno y Estado
se han formado con él”

M. JIMÉNEZ BARRIOS
VICEPRESIDENTE DE LA
JUNTA DE ANDALUCÍA

“Manuel Olivencia
ha dejado una huella
importante en la ciudad.
Da vértigo pensar en
su biografía. Gracias y
gracias por su trayectoria”

JOSÉ JOLY
PRESIDENTE DEL GRUPO JOLY

“El Estado siempre ha
encontrado en él a una
persona dispuesta a
sacrificar sus intereses
particulares por
el bien común”

JUAN ESPADAS
ALCALDE DE SEVILLA

“Sin su trabajo no hubiese
sido posible la gran
transformación de la ciudad
en la Expo 92. La Cartuja es
hoy un parque científico y
tecnológico gracias a él”

J. L. BALLESTER
PRESIDENTE DEL JURADO

“Hoy convergen en
este premio el ejemplo
y la vida de dosmaestros
excepcionales que
han contribuido a hacer
mejor el mundo de hoy”

● Rafael Catalá, José Moya, Juan Ignacio Zoido, José Joly y Javier Arenas, vicesecretario general del PP.

Continúa en la página siguiente 33
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tado al que había sido llamado se
convertía en tema de partido, di-
mití, pero mi dimisión no fue
aceptada porque supondría un
escándalo internacional en per-
juicio del éxito de la Expo. Con-
sentí en la continuidad hasta que,
por ejercer las funciones de mi
cargo y velar por el respeto al De-
recho, resulté molesto” y terminó
siendo destituido. Aún así, Oli-
vencia reivindicó su labor al fren-
te de los preparativos de la Expo:
“Algo hice en siete años de traba-
jo. De la nada a la mejor Exposi-
ción Universal de la historia”.

No fue la única reivindicación
que hizo Olivencia de su trayec-
toria. “Me siento orgulloso de los
éxitos obtenidos en la cátedra y
en el foro. He contribuido algo a

modernizar el Derecho español.
He sido, como tú, renovador,
vanguardista, pionero… progre-
sista en el más digno significado
de la expresión”.

Especialmente emocionante
fue el discurso del discípulo de
Olivencia y presidente del jura-
do, José Luis Ballester, a quien
no se le escapó que “hoy conver-
gen en este Premio el ejemplo y
la vida de dos maestros excep-
cionales que han contribuido a
hacer mejor el mundo nuestro de
hoy”, además de recordar sus
grandes aportaciones a la cien-
cia jurídica: el Código Olivencia,
la Ley Concursal, los trabajos
continuos en la Comisión Gene-
ral de Codificación y en Comi-
sión de Naciones Unidas para el
Derecho Mercantil Internacional
(Uncitral), etcétera.

Ballester destacó la condición
de “servidor publico” de su maes-
tro, quien deja una lección difícil
de olvidar: “El Derecho nunca
puede ser una rémora de la activi-
dad, sino garantía de su correc-
ción y del servicio a los intereses
generales”. Una más: “La contra-
posición entre eficacia y Derecho
es falsa porque no existe una ac-
tuación eficaz al margen de la ley
y es ésta la que garantiza la justi-
cia y la seguridad jurídica”. Un
claro guiño a lo sucedido con la
Comisaría de la Expo y el gobier-
no del momento (PSOE)

Ballester se preguntó cómo de-
finir a Manuel Olivencia. La res-
puesta fue entusiasta: “Hace
tiempo que hice mía la forma en
que su admirado Julián Marías
definía a su maestro Ortega, tan
citado en sus escritos. Decía que

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO / JUAN CARLOS VÁZQUEZ / JUAN CARLOS MUÑOZ / VICTORIA HIDALGO

● Antonio Ramírez de Arellano, consejero de Economía y Conocimiento; Lorenzo del Río, presidente del TSJA; Juan Ignacio Zoido; Rafael Catalá; Manuel Jiménez Barrios; José Joly; Antonio Sanz,
delegado del Gobierno en Andalucía, y Antonio Dorado, secretario general de Administración de Justicia.

33 Viene de la página anterior

Unos versos de Kipling
El momento poético de la no-
che lo puso el ministro de
Justicia, Rafael Catalá, quien,
tras destacar el compromiso
de Manuel Olivencia con sus
tres patrias: la grande (Espa-
ña), la mediana (Andalucía) y
la pequeña (Sevilla), recordó
unos versos del escritor bri-
tántico Rudyard Kipling escri-
tos durante la Primera Guerra
Mundial: “De pequeñas ciuda-
des en tierras lejanas llega-
mos,/ a salvar nuestro honor y
un mundo en llamas/ En pe-
queñas ciudades de tierras le-
janas dormimos;/ y confiamos
en el mundo que ganamos pa-
ra que tú lo mantengas”. Sin
embargo, quizás el momento

más especial de la noche fue
cuando Manuel Olivencia,
quien había mantenido un tono
humorístico y divertido hizo
una pausa para recordar a sus
dos hijos fallecidos. “Pero no
todo han sido triunfos y éxitos
en mi carrera. Sí, he tenido la
fortuna de crear con una es-
posa ejemplar una familia
ejemplar. Cuatro hijos nacie-
ron de ese matrimonio, todos
en Sevilla, pero aquí murieron
dos, Javier, con tres años, y
Luis Manuel, con 53. De la
pérdida de LUIS no hemos
conseguido levantarnos”. En
ese momento, el silencio en el
Patio de la Montería se podía
masticar.
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era como el sol, cálido y lumino-
so. Así le veo yo también don Ma-
nuel, cálido y luminoso. Hemos
recibido el calor de su amistad
de un amigo de sus amigos de un
amigo seguro y afectuoso”.

Fueron muchas las personas
que quisieron acompañar e in-
tervenir en el homenaje a Ma-
nuel Olivencia. Para el alcalde de
Sevilla, Juan Espadas, que le dio
las gracias en nombre de la ciu-
dad, “es una institución” que, al
igual que Clavero, ha trabajado
“por Sevilla, por Andalucía y por

España”, dejando “bien alto el
pabellón de Sevilla”. “Sin su tra-
bajo no hubiese sido posible la
gran transformación de la ciu-
dad en la Expo 92. Hoy, gracias a
él, la Isla de la Cartuja es un par-
que científico y tecnológico”,
aseguró el regidor.

Por su parte, el presidente del
Grupo Joly, José Joly Martínez
de Salazar, destacó que “el Esta-
do siempre ha encontrado en
don Manuel a una persona dis-
puesta a sacrificar sus intereses
particulares”. El editor de este

periódico recordó el compromi-
so que ha tenido Manuel Oliven-
cia con el galardón que ahora ha
recibido, cuyo jurado presidió en
las cinco ediciones anteriores.
“Este año le tuvimos que pedir

que lo dejase para poder conce-
derle el premio”.

Asimismo, el vicepresidente y
consejero de Presidencia, Admi-
nistración Local y Relaciones Ins-
titucionales de la Junta de Anda-
lucía, Manuel Jiménez Barrios,
aseguró que Olivencia “ha deja-
do una huella importante en la
ciudad. Da vértigo pensar en su
biografía”, al mismo tiempo que
destacó su “gran aportación al
Derecho Mercantil en España”.

Aunque en el acto estaba pre-
sente el ministro de Interior,

Juan Ignacio Zoido, por parte
del Gobierno de España tomó la
palabra el ministro de Justicia,
Rafael Catalá, quien alabó el
“magisterio no sólo técnico y ju-
rídico, sino también político,”
ejercido por Manuel Olivencia.
“Muchos hombres del Gobierno
y de Estado han pasado por sus
aulas”

Catalá quiso destacar, en ge-
neral, el papel clave desarrolla-
do por la Facultad de Derecho de
Sevilla en la Transición demo-
crática.

● David Moreno, Juan Ignacio Zoido, Pilar Luengo, Pilar Moreno Luengo y
Marita Rufino.

● Concha García y su hijo Francisco Yoldi García.

● José Moya saluda al cardenal Carlos Amigo Vallejo.

● José Joly con el cardenal Amigo.

● Quina Martínez de Salazar, junto a Concha Yoldi.

Elmomentomás

divertido fue cuando

Olivencia habló de la

afición bética deClavero
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VI PREMIOMANUEL CLAVERO Manuel Olivencia

Carlos Navarro Antolín

E
L Derecho nunca es una
rémora, los vencejos nun-
ca molestan. El Derecho
debe estar unido a la efi-

cacia, el piar de las aves es la mú-
sica de los actos más solemnes de
la ciudad, la banda sonora del
pueblo que aún guarda silencio
en los momentos donde se hacen
las cosas de verdad: la entrada
del Gran Poder, una faena en el
albero dorado de la plaza de Sevi-
lla, un funeral en la Caridad, un
discurso de mano baja donde se
alude a las espinas más hirientes
de la vida. Ocurrió en varios mo-
mentos de una noche hermosa en
el Patio de la Montería. Hablaba
sin rodeos el alcalde del Olivencia
comisario de la Expo, ese cargo
que don Manuel dejó sólo siete
meses antes de la inauguración
de la Muestra, y los vencejos di-
bujaban vueltas al imposible rue-
do cuadrado del Alcázar mientras
Espadas rompía el hielo de una
cuestión tantos años tabú en la
Sevilla contemporánea. Después
fue el propio Olivencia quien
agradeció al alcalde el reconoci-
miento oficial a sus siete años de
trabajo para levantar la actual Is-
la de la Cartuja, para que pasara
de páramo a parque científico. La

noche estaba marcada por la au-
tenticidad de dos personas: Cla-
vero, de 91 años, y Olivencia, de
87. Los vencejos se marcharon a
sus escondrijos a la espera de la
amanecida. La Giralda se sumó
entonces a la velada. Ocurrió
cuando Olivencia se acordó de
sus hijos fallecidos. Uno a los tres
años. Otro a los 53. El campana-
rio del alminar quiso ponerle mú-
sica al discurso de la verdad con
los tañidos de la once. “Parece

que tocan a duelo”, exclamó el
propio Olivencia para dejar se-
pultada la respiración de los pre-
sentes por unos instantes: “De la
muerte de Luis no nos hemos re-
cuperado”. Ahí no había altos co-
misionados, ni exposiciones uni-
versales, ni pasiones por el Dere-
cho, ni leyes que llevan su nom-
bre, ni las evocaciones en blanco
y negro del patio de la vieja Facul-
tad de Laraña, ni el relato de mil
y una anécdotas que trufan vidas

largas y provechosas. Ahí estaba
el padre erguido y los invitados
con los corazones en un puño. Ahí
estaba el ser humano que elige
cómo, cuándo y dónde necesita y
quiere honrar a sus difuntos. Los
vencejos se habían marchado. En
el recuerdo expreso a los dos hijos
estaba la verdad más incontesta-
ble de la noche, estaba la impor-
tancia suprema que el homena-
jeado estaba dando al galardón.
Sonaron las campanas con caden-

cia nocturna. Primer tañido, se-
gundo, tercero... Sonaron, más
bien cayeron como losas, justo
cuando don Manuel mentó a sus
descendientes. Ya no era momen-
to de exaltar trayectorias acadé-
micas, ni premios anteriores, ni
marcas personales. El abogado
artesano, el creador de escuela, el
maestro, el catedrático más jo-
ven, el capitán del buque... Todo
había quedado orillado para apa-
recer el padre como un coloso.

●Sonaron las

campanas de la

Giralda cuando

emergió con

fuerza la colosal

figura del padre

REPORTAJE GRÁFICO: ANTONIO PIZARRO / JUAN CARLOS VÁZQUEZ / JUAN CARLOS MUÑOZ / VICTORIA HIDALGO

● Bernardo Bueno, Juan Espadas, Carlos Amigo, Curro Romero, Carlos Navarro Antolín, redactor jefe de ‘Diario de Sevilla’, y el columnista del Grupo Joly

José Joaquín León.

formáticos que manejan con soltura secretarias y asis-

tentes, pero sigo siendo como tú, abogado de artesa-

nía, amanuense, escribiente a mano.

Siempre más que yo, llegaste a Rector; yo no pasé

de Decano. Lo fui, detrás de ti, de Derecho y cuando de

Rector conseguiste la creación de la Facultad de Cien-

cias Económica y Empresariales, me propusiste como

Decano-Comisario. Hemos lidiado juntos, tú de ma-

tador y yo, de peón, duras corridas en el coso univer-

sitario. Te inventaste un plan de estudios y yo bregué

en ese toro.

Tu Rectorado no respetaba ni el descanso domi-

nical de los miembros de la Junta de Gobierno. Si

había alguna amenaza para el lunes, convocabas

Junta de Gobierno; eso sí, en tu casa. Permíteme que

desvele dos anécdotas para demostrar que también

eras más bético que yo. Una tarde de domingo pre-

sidías la Junta acompañado de un transistor, publi-

cidad de una firma de neumáticos, con bajo volu-

men hasta que tú lo elevabas cuando decía: “Conec-

tamos con el Benito Villamarín”, e imponías el silen-

cio hasta saber el resultado: sigue el 0-0. Las cone-

xiones con el Villamarín eran normales y no necesi-

taban explicación; pero cuando el transistor dijo:

“Conectamos con la Creu Alta, Sabadell-Mallorca”,

y ordenaste silencio, te viste obligado a justificarlo

y, con la misma seriedad con que dirigías la Junta

de Gobierno de la Universidad, dijiste: “Este parti-

do es muy importante, porque de ganar el Mallorca

puede superar al Betis”.

La otra anécdota se refiere a la final de la I Copa

del Rey Juan Carlos que ganó el Betis. Veíamos el par-

tido en mi chalet de Villanueva del Ariscal. Cuando Es-

naola marcó su penalti, saltaste del sofá, superaste la

mesa de mármol que tenías delante y le diste un abra-

zo al televisor. El Betis, campeón.

Y en la vida pública, tú y yo acudimos a los puestos

de responsabilidad cuando nos llamaron, y dimitimos

cuando lo creímos conveniente. Tú, siempre más, lle-

gaste a ministro; yo, no pasé de subsecretario.

Lo fui de Educación y, con el mismo rango, lo fui co-

33 Viene de la página anterior

“La sociedad civil

necesita vertebrarse

en entes intermedios”

Vencejos y tañidos en la hora
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Reportaje gráfico: Antonio Pizarro / Juan Carlos Muñoz / Juan Carlos Vázquez / Manuel Gómez

Era el momento de honrar a los
ausentes. A su gente. El Derecho
nunca es una rémora, los vence-
jos nunca molestan, la música de
las campanas siempre va ligada a
los hitos importantes de la ciu-
dad: las bodas reales, la llegada
de un nuevo arzobispo, la entra-
da de un cardenal procedente de
Roma, un funeral de Estado o el
testimonio más hondo y personal
de un vecino ilustre que creyó en
una causa, de un catedrático que
empeñó siete años de su vida en
sacar adelante un proyecto para
servir a la Corona, cuando lo fácil
era haberse dejado arrastrar por
la marea indolente de una ciudad
que prefiere estar atracada en la
historia brillante que simboliza
su Puerto, antes que surcar nue-
vos mares a la búsqueda de mejo-
res retos. Olivencia, el señor de
los inviernos de abrigo azul y de
los veranos en la serranía de Ron-
da, desafió el carácter conformis-
ta de la ciudad. Las campanas llo-
raron con su testimonio. Los ven-
cejos se alegraron con su premio.

● Luis Marín, director del Banco Popular en Andalucía; Irene Marín y
Ricardo Pumar, presidente de Insur.

● El médico e investigador José López Barneo, los catedráticos Enrique
Cerdá y Miguel Ángel de la Rosa y Elisabeth Pintado.

● Ignacio Osborne, presidente de Osborne; Flavia Milans del Bosch y el
abogado del Estado José Ramón del Río. ● Lourdes Moreno y Juan Moya.

● Juan Manuel Moreno Bonilla, Lola Palma, el abogado Francisco Ballester y Javier Arenas.

mo Comisario General de la Expo 92. Cuando vi que el
‘tema de Estado’ al que había sido llamado se convertía
en tema de partido, dimití y mi dimisión no fue acepta-
da porque supondría un escándalo internacional en
perjuicio del éxito de la Expo. Consentí en la continui-
dad hasta que, por ejercer las funciones de mi cargo y
velar por el respeto al Derecho, resulté molesto y enton-
ces también, peligroso para el éxito de la Expo, por lo
que se quiso aceptar mi dimisión que entonces yo me ne-
gué a presentar. Obligué a acordar un cese puro y sim-
ple, al negarme a que se disfrazase de dimisión la dura
y ruda alternativa de “o ese o yo” que motivó mi salida.

Pero algo hice en siete años de trabajo, de la nada
a la mejor Exposición Universal de la historia.

Hemos prestado, tú y yo, el servicio a España que
se nos ha pedido. Quiero añadir que no he perteneci-
do a más partido que al Social Liberal Andaluz que tú

fundaste (PSLA) y que me negué a su integración en
UCD, porque creí que ésta debía ser una federación y
no una fusión de partidos que se extinguían. Creo que
la historia me dio la razón. Ya no hubo resurrección
ni refundación de un partido andaluz.

Me siento orgulloso de los éxitos obtenidos en la cá-
tedra y en el foro. He contribuido algo a modernizar
el Derecho español. He sido, como tú, renovador, van-
guardista, pionero… progresista en el más digno sig-
nificado de la expresión, en muchas facetas, funda-
mentalmente en el ámbito de las sociedades mercan-
tiles y su gobierno corporativo y en el Derecho Concur-
sal, casi medio siglo de trabajo dedicado a su reforma,
desde el Anteproyecto de 1958 hasta la Ley de 2003.

He contribuido a la unificación y armonización in-
ternacional del Derecho mercantil desde la privilegia-
da Delegación de España en Uncitral, a la que me lle-

vó mi maestro Joaquín Garrigues en1973 y presidí
tras su muerte. Nunca he visto máreconocido mi tra-
bajo que entre mis colegas extranjeros de la Comisión,
cuyo L Aniversario ya hemos celebrado.

Pero no todo han sido triunfos y éxitos en mi carre-
ra. Sí, he tenido la fortuna de crear con una esposa
ejemplar una familia ejemplar. Cuatro hijos nacieron
de ese matrimonio, todos en Sevilla, pero aquí murie-
ron dos, Javier, con tres años, y Luis Manuel, con 53.
De la pérdida de Luis no hemos conseguido levantar-
nos. Y eso que nos ayudan nuestros hijos, Macarena y
Javier, Daniel y Rocío, Sofía, y nuestros nueve nietos,
el tesoro de la familia.

Y vosotros, mis amigos, porque la vida es camino
que se hace en compañía y vosotros me asistís en los
tramos difíciles y, como esta noche, a compartir mis
alegrías. Muchas gracias.

de la verdad
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Antonio Sanz^ Teresa García Izquierdo, Macarena Olivencia, Lorenzo del Río, Javier Arenas, Quina Martínez de Salazar, d
Cátala, Manuel OUvencia, Juan Espadas^ José Moya; Juan Ignacio Zoido, Maritá Rufího, José Luis Ballester y Concha Yoldi,

Federico Joly, Daniel Olivendá, David Moreno, Pilar Luengo, Juan Ramón Guillen, Luis Marín, Irene
Marín, Lourdes Moreno, Juan Moya, María del Mar Diez y Rocío Martín Robledo.

Miguel Ángel de la Rosa, Jesús Castiñeiras, VictCtria Hesrrera,
González, Joaquín Sanios, José María 0'Kean, Jorge Paradela,

Pintado y Enrique Cerda. :

arneo,

Felipe Granados, Fernando Faces, Rafael Atíenza, Luís Sánchez Manzano, Carlos Oriol, ^íuüa
Cruzado, Leopoldo Parias, Isabel León, Francisco Arteaga, Flavia Milans, Ignacio Osborne y Jesús
Sánchez-Lambas.

Manuel Cossío, Macarena Núñez, José Pérez, Myriam
Núñez Pal, Pedro Alvarez, Teresa Reina, Carlos Múñez Pol

Belén Martínez-Fresneda y José
Aureliano Recio,

Rafael Atienza

Olivencia.
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Luis Carlos Peris, Inmaculada renas, con Carlos Arenas

Juan Manuel Moreno, Luis Sánchez Manzano y Rafael Caíala.

Concepción Horgue, Antonio Pascual, Pilar García, Antonio Ramírez de Arellano, José Antonio Carrízosa, Juan Manuel Moreno Bonilla, Carmen Castreño, Faustino Valdés, José Castro, Miguel Ángel
io.

Victoria García-Añoveros, Ignacio Lojendio, María Dolores Palma, Francisco Baltester,
José Aguilar, Francisco Rodríguez, María Martín, Ignacio Martínez, Lalía Santiago de león, Francisco Baena Bocanegra, Guillermo Jiménez, José Recio, Belén Martínez-

i, Víctor Pérez Escolaría, Guillermo Vázquez Consuegra y Elena Laredo. Fresneda, José Rodríguez de la Borbolla y Ricardo Fumar.

José Joaquín Gallardo, Concha Velasco, Rafael Valencia, María Antonio Prado, José Luis García, Pilar Crespi, José Ramón del Río, Antonio Burgos, Isabel Herce, Curro Romero, Carmen Telto,
Alfredo Ríbetles, Rosario Ángulo, Francisco Trujillo y señora, y José Bohórquez,

USUARIO
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USUARIO
Línea
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José Bohórquez, Isabel de León, Carlos Oriol, Pilar Crespi y Teresa Reina. !t Teresa García Izquierdo con José Luis Ballester. ® Carlos Navarro, Carmen González, Pauline Bullen y Luis Rey GoñL

Manan López Panao, Ignacio Copano, Miguel Ángel Martín, María León, Francisco Herrero, Carmen ® Sofía de las Moras, Eduardo Arenas Bocanegra, Ana Candil, Diego Solanos
Maldonado, José María Pérez Gardey, Carmen Sánchez-Haro, Rayes Galiana, José Miguel Caballero y OUvencia, Manuel Olhrencia de tas Moras, Carlos Arenas Olivencia,
Antonio Carrillo. Inés Olivencia Martín.

Enrique Moreno de la Cova, Ana Serrano, Alvaro Salinas, Clelia Muchetti, Carlos Ruiz-Berdejo, José Gandía, t» Adela García de la Borbolla, Rafael Ferrater, Manuel Clavero, Juan Pablo Lazo,
Macarena García Otero, Manuel Salinas, Cristina Ybarra, José Antonio García de Tejada y María Loring. Fátima Cabrera, Pablo Ctavero, Manuel Clavero, Lucas Clavero, Juan Clavero y Rafael Ferrater.

Daniel Fernández, José Moya Yoldi, Reyes Sosa, Joaquín Cuesta, Francisco
loreno Andrade y señora,
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EL JARRÓN
SOCIALISTA

C
OMO nos contó recientemente el
historiador Carlos Martínez Shaw,
la historia del sitio de Barcelona du-
rante la Guerra de Sucesión, uno de

los acontecimientos más mitificados y ma-
noseados por el nacionalismo catalán, aca-
bó con un pacto entre caballeros en el que el
duque de Berwick, al mando de las tropas
borbónicas, le prometió a Antonio de Villa-
rroel, negociador del bando austracista, res-
petar a “las personas, las propiedades y las
honras (es decir, las mujeres)”. Por supues-
to, como era de esperar, esa palabra se cum-

plió a rajatabla. Salvando los años y recupe-
rando ese espíritu Ancien Régime, Pedro
Sánchez ha mandado un mensaje a los ba-
rones socialistas que colaboraron en el
putsch constitucionalista que derribó sus
sueños de grandeza: “Tranquilos, tras mi
victoria en las primarias, no habrá represa-
lias” (no habló de las honras, porque esas
cosas ya no se llevan). Sánchez sabe que la
magnanimidad, además de ser el principal
atributo de los grandes vencedores, es el
mejor lenitivo para las resistencias feroces.

Es llamativo cómo el lenguaje de las pri-
marias socialistas se ha cargado hasta ni-
veles insoportables de emotividad y agre-
sividad. Lo que se supone que debería ser
una sana disputa entre camaradas, algo
así como un juego rococó de salón –com-
petitividad, habilidad y picardía a partes

iguales–, ha degenerado en una riña ta-
bernaria que confirma el viejo tópico se-
gún el cual los peores enemigos políticos
son los propios compañeros de partido. A
nadie le cabe ya la menor duda de que el
PSOE está roto y que será muy difícil re-
componerlo a partir del domingo. Como
bien nos enseña la entropía, esa inevitable
tendencia del universo al desorden, es fá-
cil que un jarrón Ming se caiga al suelo y se
haga añicos, pero prácticamente imposi-
ble que estos pedazos se organicen espon-
táneamente para volver a formar la difun-
ta pieza. Si el jarrón del PSOE cae al suelo
–algo que es posible que ocurra– nunca
más volverá a su ser.

Sólo hay dos cuestiones que pueden pa-
rar la debacle del socialismo español. La
primera es que funcione el viejo resorte
psicológico que une estrechamente a los
militantes de la izquierda de origen mar-
xista a sus partidos. Fuera de la organiza-
ción no hay paraíso, sólo páramos y sufri-
miento. La segunda es la mera y triste ne-
cesidad. Si se hunde el PSOE, ¿de qué va-
mos a comer? Por eso, Pedro Sánchez pro-
mete piedad para los barones díscolos. Pe-
ro nada ha dicho de la baronesa.

¡Oh, Fabio!

Miki&Duarte

FALLA Y EL
MAESTRO
NAVARRO

M
IENTRAS el pasado miércoles
se interpretaba El retablo de
Maese Pedro en el Maestranza,
este periódico entregaba en el

Alcázar el Premio Manuel Clavero a don
Manuel Olivencia. Allí saludé a un que-
rido amigo concernido por ambos actos:
su padre fue el clavecinista del estreno
de la obra de Falla y él fue miembro del
equipo de Olivencia como jefe de los ser-
vicios jurídicos de la Expo 92. Es Manuel
Navarro Palacios, autor también de uno
de los mejores pregones de la Semana
Santa. Sevilla tuvo el honor de que El re-
tablo de Maese Pedro se estrenara en ver-
sión de concierto en el Llorens el 23 de
marzo de 1923, tres meses antes de su
presentación en París en el salón de la
princesa de Polignac. Lo dirigieron Falla
y Eduardo Torres, y lo interpretó la na-
ciente Orquesta Bética de Cámara crea-
da por Falla, Segismundo Romero, Nor-
berto Almandoz y el maestro Torres. En
ella se integró el jovencísimo pianista
Manuel Navarro, que también formó
parte, junto a Oliveras, Fons, Romero y
Rivas, del Quinteto Clásico de Sevilla.

El éxito del Retablo afianzó la Orquesta
Bética. Falla la puso bajo la dirección de

un jovencísimo Ernesto Halffter de 19
años y la presentó en el San Fernando el
10 de diciembre de 1924. La calidad de
sus miembros –la idea de Falla era crear
“una orquesta de lujo” en la que cada in-
térprete tuviera categoría de solista–, el
prestigio de Falla y el precoz talento de
Halffter le dieron fama nacional, pese a
que su vida fue errática. En octubre de
1929 informaba Abc: “Tras un eclipse de
dos años, la Orquesta Bética de Cámara,
honradeSevillaydeEspaña,vuelveapre-
sentarse en público.... Si en Sevilla se tu-
viera mediana idea lo que ha significado
y significa en el mundo musical contem-
poráneo, de seguro que las corporaciones
oficiales y particulares hubiéranse apre-
surado a dotarla de cuantos medios nece-
sita”. En 1936 Manuel Navarro asumió la
dirección pero el exilio de Falla y la dure-
za de los tiempos la hicieron languidecer.

Una placa en el Llorens que recordara
el estreno mundial de El retablo de mae-
se Pedro y los nombres de sus intérpretes
haría justicia a aquel acontecimiento his-
tórico, aquellos músicos y al maestro Na-
varro, quien, tras la bella aventura de la
Bética de Cámara, fue catedrático del
Conservatorio y popular pianista de los
programas en directo de Radio Sevilla,
en cuyo patio se conserva su piano blan-
co. Ya saben: es de bien nacidos…

LUIS
SÁNCHEZ-MOLINÍ

lmolini@grupojoly.com

La ciudad y los días

CARLOS
COLÓN

ccolon@grupojoly.com
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Una placa que recordara
el estreno de ‘El retablo
demaese Pedro’ y sus
intérpretes haría justicia

A nadie le cabe ya lamenor
duda de que el PSOE está
roto y que serámuy difícil
recomponerlo a partir del lunes

IRRESPONSABILIDAD
DEUNJUEZ

S
E dirá, con razón, que el juez Velas-
co tiene el mismo derecho que cual-
quier español a intentar una promo-
ción profesional y coger el tren que

le permite escalar posiciones para asentar-
se en un puesto más relevante y con mejora
salarial. Tren que no pasa todos los días, ni
siquiera pasa dos veces en la vida. Sin em-
bargo, la decisión del juez Velasco, conoci-
da desde hacía semanas pues había solicita-
do una plaza en la Sala de Apelaciones de la
Audiencia Nacional –aspira a la presidencia
de esa Sala–, deja mucho que desear desde
el punto de la responsabilidad. Tiene en sus

manos dos casos de la máxima relevancia,
Lezo y Púnica, que incluso pueden tener
consecuencias históricas si como resultado
de las investigaciones son considerados cul-
pables de corrupción algunos de los perso-
najes más relevantes del Partido Popular.

El juez Eloy Velasco, como ocurrió en su
momento con la juez Alaya, optó por solici-
tar una mejor plaza dejando incompletos los
casos que investigaban. Alaya, además, no
dudó en criticar las actuaciones de su suce-
sora. El juez Velasco no ha criticado a nadie
porque no se conoce todavía el nombre del
sucesor. Pero sorprende que, sabiendo que
era seguro que el Consejo General del Poder
Judicial aceptaría su solicitud de cambio, y
que eso significaba que tenía que incorpo-
rarse a su nuevo destino a principios de ju-
nio, días atrás citara a declarar en septiem-

bre a medio centenar de personas implica-
das en los casos que tenía bajo su jurisdic-
ción. Casos de la máxima relevancia.

Además de ser independientes, a los jue-
ces se les debe exigir que agilicen las inves-
tigaciones, aunque es sabido que cuando
dependen de comisiones rogatorias en el
extranjero no es fácil cumplir los plazos; co-
mo se les debe exigir que pidan refuerzos al
Consejo General del Poder Judicial si el
tiempo se les echa encima, lo que el Conse-
jo suele cumplir si la petición se hace en for-
ma y justificando la urgencia y la necesidad
de más medios materiales y personales. Es
criterio ya de los jueces anteponer la fina-
lización de sus trabajos a la solicitud de so-
licitar un nuevo destino, sabiendo que dejar
un proceso abierto significa prolongarlo du-
rante mucho tiempo, pues el nuevo juez ne-
cesita estudiarlo en profundidad. Y signifi-
ca también que algunas de sus actuaciones
pueden ser revocadas, con todo lo que eso
significa de inseguridad respecto a las deci-
siones judiciales.

Velasco tiene derecho a promocionarse
profesionalmente, pero... Hay peros impor-
tantes en su petición de traslado. Que tienen
que ver con el sentido de la responsabilidad.

Crónica personal

PILAR
CERNUDA

5

En la decisión del juez Velasco
hay peros importantes que
tienen que ver con el sentido
de la responsabilidad
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Cristina Hoyos, hija predilecta
El Ayuntamiento da a conocer las medallas de la ciudad, que entregará el 30 de mayo. También 
nombra como hijos adoptivos al tenor Plácido Domingo y al científico Manuel Losada Villasante

El Correo 
SEVILLA 
{El Ayuntamiento de Sevilla 
dio a conocer ayer las distin-
ciones honoríficas de la ciu-
dad para personas y entida-
des que se entregarán el pró-
ximo Día de San Fernando, 
30 de mayo. Así, anunció 
ayer el nombramiento como 
hija predilecta de la bailaora 
Cristina Hoyos, que nació en 
la capital hispalense en 1946.  

Además, nombra como hi-
jos adoptivos al científico 
Manuel Losada y al tenor 
Plácido Domingo. Losada na-
ció en Carmona en 1929 y es-
tá considerado como el cien-
tífico sevillano más impor-
tante de su generación, así 
como «uno de los más im-

portantes bioquímicos del 
mundo», lo que le valió en 
1995 el Premio Príncipe de 
Asturias de Investigación 
Científico y Técnica por su 
estudio pionero sobre la asi-
milación fotosintética del ni-
trógeno. En el caso de Pláci-
do Domingo, a pesar de ha-
ber nacido en Madrid en 
1941, la ópera y su cargo co-
mo asesor lírico de la Ex-
po’92 o su ayuda para impul-
sar el Teatro de la Maestran-
za como templo de la lírica le 
ha valido el título de hijo 
adoptivo de la ciudad. 

El Consistorio hispalense 
entregará también las 19 
medallas de la ciudad el 
próximo Día de San Fernan-
do. Entre las galardonadas 

están Amalia Gómez, presi-
denta de Cruz Roja Española 
en Sevilla, o Consuelo Fle-
cha, catedrática de Historia 
de la Educación de la Uni-
versidad de Sevilla y fiel de-
fensora de la igualdad. Asi-
mismo, se reconoce la labor 
social de la organización 
ACCEM, que presta especial 
atención a las personas mi-
grantes y en riesgo de exclu-
sión social, y a la Herman-
dad del Rocío de Sevilla.  

Asimismo se reconoce la 
trayectoria cultural del cate-
drático de Historia del Arte 
Enrique Valdivieso; del pin-
tor José Luis Mauri Rivero; 
Pascual González y los Can-
tores de Hispalis, que este 
año cumplen 40 años de tra-

yectoria; y de Mauricio Do-
mínguez Domínguez-Ada-
me, quien recientemente ha 
hecho una donación de su bi-
blioteca personal a la Biblio-
teca Pública Infanta Elena. El 
Ayuntamiento también des-
taca la laboral cultural de la 
entidad Danza Mobile, que 
lleva dos décadas trabajando 
para abordar el desarrollo in-
tegral de personas con disca-
pacidad a través del arte. 

Las medallas de la ciudad 
valoran también la labor em-
prendedora y profesional de 
Antonio Guerrero, presiden-
te de Mariscos Emilio, grupo 
al que también pertenecen 
las cervecerías La Grande; y 
de Pepe Benavides, uno de 
los fundadores de la sala 

Fun Club. Sevilla también 
reconoce la trayectoria de-
portiva de la triatleta Raquel 
Domínguez, del maratonia-
no Manuel Soto, de la gim-
nasta Ana Pérez y del Real 
Club Pineda. 

El Ayuntamiento entre-
gará la medalla de la ciudad 
por su labor docente a la ca-
tedrática de Griego, ya jubi-
lada, Esperanza Albarrán; 
al Centro del Profesorado 
de Sevilla y el Centro San 
José Madres Mercedarias, 
que cumple medio siglo de 
vida. Asimismo, se concede 
la medalla a a título póstu-
mo a Jacinto Pellón, quien 
fuera consejero delegado 
de la Sociedad Estatal de la 
Expo’92. ~

AMALIA GÓMEZ 
PRESIDENTA CRUZ ROJA 

CONSUELO FLECHA 
CATEDRÁTICA

ACCEM 
ONG

HERMANDAD DEL 
ROCÍO DE SEVILLA

ENRIQUE VALDIVIESO 
CATEDRÁTICO

JOSÉ LUIS MAURI 
PINTOR

PASCUAL GONZÁLEZ 
MÚSICO

MAURICIO DOMÍNGUEZ 
ABOGADO

ANTONIO GUERRERO 
MARISCOS EMILIO

PEPE BENAVIDES 
FUN CLUB

RAQUEL DOMÍNGUEZ 
TRIATLETA

ANA PÉREZ 
GIMNASTA

JACINTO PELLÓN 
INGENIERO

MANUEL SOTO 
MARATONIANO

ESPERANZA ALBARRÁN 
CATEDRÁTICA

MANUEL LOSADA VILLASANTE 
CIENTÍFICO

PLÁCIDO DOMINGO 
TENOR

CRISTINA HOYOS 
BAILAORA 

DANZA 
MOBILE 

CENTRO DEL 
PROFESORADO DE 
SEVILLA 

CENTRO SAN JOSÉ 
MADRES MERCEDARIAS
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URBANISMO Espadas defiende un nuevo concepto más sostenible, como el que se verá en el Paseo Juan Carlos I

De la loseta a la sombra y el
agua, el nuevo espacio público

SEVILLA | Prioridad a los espa-
cios verdes, a la sombra, el
agua y la calidad de materia-
les. Éste es el nuevo espacio
público que pretende implan-
tar Juan Espadas, frente a las
“losetas y baldosas” y que se
ensayará este verano en el pa-
seo Juan Carlos I, según ha
anunciado el alcalde respon-
diendo a las críticas que des-
de el PP se están vertiendo
contra las obras del Paseo de
Marqués de Contadero y las
deficiencias del Centro de
Atención al Visitante.

Espadas ha aprovechado
las preguntas de los periodis-
tas para destacar la necesi-
dad que tiene Sevilla de que
la orientación del urbanismo
sea “mucho más comprome-
tida” con la sostenibilidad,
“con un confort desde el pun-
to de vista de calidad urba-
na”, algo que dice que se verá
en Juan Carlos I, cuyas obras
esperan empezar este año. 

“Es un planteamiento radi-
calmente diferente a lo de las
losetas y baldosas que se han
levantado y se verá ese ensa-
yo de la licitación de otro tipo
de proyectos”, ha agregado,
indicando que irá más allá y
se será “más ambicioso” que
en las actuaciones en Plaza
de Armas o Juan Antonio Ca-
vestany. 

“Tengo un planteamiento
más audaz y ambicioso del

que tradicionalmente se ha
ido llevando a cabo”, decía
Espadas para explicar que se
han dado instrucciones en es-
te sentido en los últimos dos
años, “otro tipo de orientacio-
nes sobre cómo plantear pro-
yectos en espacios públicos”,
mencionando la calidad de
los materiales, el agua, la
sombra y los espacios verdes,
“lo que lleva a un modelo di-
ferente”. 

Marqués de Contadero
Y ese es el de Marqués de Con-

tadero, que centra las críticas
del PP, quien “ha cogido este
tema ante su incapacidad de
realizar otro tipo de plantea-
mientos”, recordándole a los
populares que, en cuatro
años de gobierno, pudieron
introducir modificaciones y
que Juan Ignacio Zoido fue el
que adjudicó la obra “muy
por debajo de lo que sabía
que iba a costar”. 

“Que se miren a sí mismos”
y que planteen cómo hacer de
ese espacio el “mejor posible,
abandonando su modo de

trabajo habitual sobre la lose-
ta o el bache, porque eso ya
tuvo un padre y ese padre ya
no está en Sevilla”, decía. 

Críticas de los populares
Esta reacción llegaba tras la
visita de los populares a Mar-
qués de Contadero, donde su
portavoz, Alberto Díaz, ha
considerado que la obra
constituye una “gran chapu-
za” del Gobierno socialista, al
haber sido abierto no sólo con
“casi un año de retraso”, sino
además con “miles de defi-

ciencias”, sin “contenido” y
con sus dependencias “cerra-
das”. 

Ha lamentado la mala
“imagen” que la zona ofrece
al turista. “Si se abre, que se
abra plenamente, con sus
contenidos funcionando”, ha
dicho Díaz, recordando que el
proyecto, más allá de su “con-
tinente”, debería haber sido
estrenado con sus “conteni-
dos” y no con espacios “cerra-
dos con paredes de pladur”.

Al respecto, el delegado de
Hábitat Urbano, Antonio Mu-
ñoz, les ha contestado afir-
mando que ya ha comenzado
el traslado del Consorcio de
Turismo al espacio y “desde el
pasado viernes, se están ins-
talando el mobiliario y los
elementos para la incorpora-
ción del personal y empezar a
prestar servicio”. 

“Vamos avanzando según
los plazos previstos para po-
ner en funcionamiento una
infraestructura de enorme
envergadura y que debe supo-
ner una oportunidad para la
ciudad”, defiende Muñoz,
añadiendo que están tramita-
ción contratos complementa-
rios “no previstos” por el PP
para dotar al entorno de mo-
biliario urbano, vegetación,
sombra y fuentes de agua po-
table, además de reurbanizar
el acerado del Paseo Colón
por un millón de euros. 

Los operarios han comenzado ya el traslado del Consorcio de Turismo a Marqués de Contadero. AYTO

MARQUÉS DE CONTADERO___El PP critica los retrasos, las deficiencias y que sigan cerradas las
instalaciones  GOBIERNO___Ha comenzado el traslado del Consorcio de Turismo y su adecuación

DÍA DE SAN FERNANDO El científico Manuel Losada y el tenor Plácido Domingo serán nombrados Hijos Adoptivos

Cristina Hoyos, nueva Hija Predilecta de Sevilla
SEVILLA | La junta de portavo-
ces del Ayuntamiento de Se-
villa ha elevado al Pleno las
distinciones honoríficas de la
ciudad para personas y enti-
dades que se entregarán el
próximo Día de San Fernan-
do, con el título de Hija Predi-
lecta para la artista flamenca
Cristina Hoyos.

En este año 2017, así, se pro-
pone el nombramiento de un
hijo predilecto y dos hijos
adoptivos, y la entrega de 19
medallas de la ciudad, una de

ellas a título póstumo. El títu-
lo de Hija Predilecta es para la
bailaora, coreógrafa y actriz
Cristina Hoyos, y con nume-
rosos galardones y reconoci-
mientos, mientras que los tí-

tulos de hijos adoptivos van
para el bioquímico, biólogo,
fisiólogo y farmacéutico Ma-
nuel Losada Villasante, y pa-
ra el cantante, director de or-
questa y productor Plácido
Domingo. 

Las medallas de la ciudad,
en paralelo, van para la presi-
denta de Cruz Roja Española
en Sevilla, Amalia Gómez; a
la doctora en Ciencias de la
Educación y catedrática de
Historia de la Educación Con-
suelo Flecha García; a la ONG

Accem; a la hermandad de
Nuestra Señora del Rocío de
Sevilla, y a Esperanza Alba-
rrán. Además se reconoce al
Centro de Profesorado de Se-
villa y el Centro San José Ma-
dres Mercedarias de Sevilla

También se entregará al ca-
tedrático de Historia del Arte
de la Universidad de Sevilla
Enrique Valdivieso; al pintor
José Luis Mauri; a Pascual
González y los Cantores de
Híspalis; a Mauricio Domín-
guez Domínguez-Adame; a

Danza Mobile; a Mariscos
Emilio; y a Pepe Benavides y
su discoteca Fun Club. 

En el ámbito deportivo se
reconoce a Raquel Domín-
guez, Manuel Soto, Ana Pérez
Campos y al club Pineda, por
ser emblema de "tradición y
modernidad".

A título póstumo, una de
las medallas de la ciudad se
destina a Jacinto Pellón, con-
sejero-delegado de la Socie-
dad Estatal Expo’92 y uno de
los artífices de la Exposición.

En esta edición hay
medallas por
trayectorias
culturales e historias
de “superación”

En
breve

LIPASAM
Nueva manifestación
de los eventuales
■ El colectivo que protesta
diariamente ante el Ayunta-
miento, después de haber
prestado servicios intermi-
tentes entre 2013 y 2016 para
la sociedad municipal Lim-
pieza Pública y Protección
Ambiental (Lipasam), y ser
“excluido” de la solución
adoptada para las contrata-
ciones temporales, celebra
este viernes una nueva mani-
festación por la ciudad.

SEVILLA | El alcalde de Sevilla,
el socialista Juan Espadas, ha
asegurado que se encuentra a
las espera de que se defina de
un modo claro y se establezca
una “hoja de ruta común”
tras la sentencia del Tribunal
Constitucional (TC) que indi-
ca que los contribuyentes no
tendrán que pagar el impues-
to de plusvalía municipal
cuando hayan registrado pér-
didas en la venta. 

POR LOS PRESUPUESTOS
Denuncia de IU ante
Transparencia
■ IU elevó ayer una denuncia
ante el Consejo de Transpa-
rencia y Protección de Datos
de Andalucía a cuenta del
“oscurantismo” del que, al
entender de dicha formación
política, “hace gala” el go-
bierno local del socialista
Juan Espadas “constante-
mente en materia presupues-
taria”. Así lo anunció el porta-
voz de IU en el Ayuntamiento,
Daniel González Rojas. 

RAMÓN CARANDE
Inician los trámites
para la permuta 
SEVILLA | El Consejo de Admi-
nistración de la Empresa Mu-
nicipal de la Vivienda de Sevi-
lla (Emvisesa) ha aprobado
este jueves iniciar los trámites
del proceso de permuta de la
parcela propiedad de la em-
presa de vivienda en la Aveni-
da Ramón Carande por suelo,
viviendas disponibles y re-
cursos económicos para la
promoción de nuevas vivien-
das.

PLUSVALÍAS
Espadas espera una
hoja de ruta común
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CÓRDOBA 

La medievalista Gloria Lora, profe-
sora de la Universidad de Sevilla  ofre-
ció ayer en la Capilla de Villaviciosa 
de la Catedral una conferencia sobre 
Fernando III en el marco del Foro 
Osio coincidiendo la conmemoración 
del 871 aniversario de la primera ce-
sión de la antigua Mezquita a la Igle-
sia Católica por Alfonso VII. 
—¿En qué medida Fernando III cam-
bió la historia de Córdoba? 
—La cambió de forma radical pues-
to que tras la reconquista de Córdo-
ba, el monarca reinstaura una dióce-
sis y trae una nueva civilización cris-
tiana y europea que sucedió en 1236 
a la civilización árabe. Nadie duda 
que el pasado musulmán de Córdo-
ba fue el más esplendoroso en el si-
glo X en Europa, pero lo que trajo Fer-
nando III es otra cosa.  
—¿Qué aspectos concretos se modi-
ficaron con la reconquista protago-
nizada por Fernando III? 
—La población de Córdoba fue vacia-
da de musulmanes. Entonces se im-
planta una sociedad cristiana con 

personas que vinieron del Norte a po-
blar la ciudad. Las dos sociedades 
nunca se mezclaron frente a la leyen-
da que se piensa muchas veces. Ade-
más, sus estructuras económicas eran 
totalmente distintas al pertenecer  a 
tradiciones diferentes. 
—¿Cómo fue la convivencia a partir 
de ese momento entre cristianos y 
musulmanes? 
—No hubo convivencia. Lo que si se 
dio fue coexistencia entre las dos po-
blaciones, es que algo distinto. Des-
de un principio los musulmanes se 
regían por unos códigos distintos a 
los de los cristianos, de manera que 
las relaciones fueron casi nulas en-
tre ambos. A lo más que se llegó fue 
a una cierta tolerancia, pero no con-
vivencia. Eso es un mito. 
—¿La figura de Fernando III es su-
ficiente conocida por la ciudadanía 
dada su trascendencia histórica para 
Córdoba? 
—Yo creo que todo el mundo ha escu-
chado hablar de Fernando III. En mi 
generación era considerado el mode-
lo de un rey cristiano. En el siglo XXI 
esa figura hay que verla fuera de un 
contexto ideológico y político. A la 

luz de las investigaciones realizadas 
en los últimos 50 años se puede con-
cluir que este monarca fue mucho 
más que un militar que, aunque es 
conocido como el rey de las tres re-
ligiones porque sus súbditos fueron 
cristianos, mudéjares y judíos, eso es 
sólo un título. Él logró unificar Espa-
ña al unir las coronas de Castilla y de 
León en 1230. En conclusión, se pue-
de decir que fue un rey que recupe-
ró por completo la historia de Cór-
doba, que era una ciudad que duran-
te cinco siglos estuvo sometida al 
dominio musulmán. 
—¿Cómo discurrió la reconquista 
del Reino de Córdoba? 
—Tradicionalmente se ha dicho que 
fue algo fortuito derivado de una le-
yenda protagonizada por unos almo-
gávares que venían de Andújar (Jaén). 

No obstante, hay que decir que la con-
quista de Córdoba era un proyecto 
de los reinos cristianos desde hacía 
tiempo. Es necesario recordar que 
Alfonso VII fue el primero que con-
quistó Córdoba en 1146. Esta campa-
ña formaba parte de una estrategia 
de Fernando III, pero accidentalmen-
te todo se precipitó. Fueron unos me-
ses de duro cerco, pero la ciudad que-
dó sentenciada en el momento en el 
que se cortó el aprovisionamiento 
desde el Guadalquivir. 
—Tras la conquista, Fernando III ce-
dió la Mezquita a la Iglesia Católi-
ca. ¿Cómo fue ese proceso? 
—Fernando III, tras las conquistas 
que realizó en Andalucía, recompen-
só a todas las personas e institucio-
nes que le habían ayudado, entre las 
que se encontraba la Iglesia Católi-
ca, a la que se le donó diversos bie-
nes muebles e inmuebles, como la 
Mezquita-Catedral o las conocidas 
como iglesias fernandinas. La histo-
ria en este aspecto es clarísima. No 
entiendo que haya este embrollo con 
la titularidad del monumento. Todo 
está documentado. 
—¿Cuál es su opinión acerca del de-
bate abierto sobre esta cuestión? 
—Nadie con  ojos en la cara duda de 
que la titularidad de la Mezquita-Ca-
tedral le corresponde a la Iglesia Ca-
tólica. Sólo hace falta leer. Ahora bien, 
si lo que se intenta es elucubrar o de-
cir lo que pudo ser eso es otra cosa. 
Aquí está claro que hubo unas dona-
ciones por parte de Fernando III a la 
Iglesia de Córdoba. La reclamación por 
parte del Ayuntamiento no es correc-
ta. No comprendo sus intenciones. 

«Nadie con ojos en la cara puede dudar de 
a quién pertenece la Mezquita-Catedral» 

Gloria Lora 
Profesora de Historia Medieval

ENTREVISTA

∑ La experta en Fernando III, que ayer participó en 
el Foro Osio, alega que la coexistencia entre 
cristianos y musulmanes pertenece a la leyenda

√ 
Pretensiones 
«No entiendo la reclamación 
que realiza el Ayuntamiento. 
Todo está documentado. Se 
donaron bienes» 

Hechos históricos 
«La toma de Córdoba se 
precipitó por un tema clave: 
el control del Guadalquivir»

VALERIO MERINO 
La profesora de Historia Medieval Gloria Lora, quien ha participado en el Foro Osio

La titularidad del monumento 

cordoba.abc.es
 VIERNES, 19 DE MAYO DE 2017 ABC20 CÓRDOBA SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

CORDOBA

8000

2461

Diario

910 CM² - 100%

2856 €

20

España

19 Mayo, 2017

USUARIO
Resaltado



■

■

■

■

❘

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

SALUD

17952

Semanal

118 CM² - 10%

275 €

18

España

15 Mayo, 2017

Usuario
Resaltado



La polémica generada por los in-
formes de la Unidad Centra Ope-
rativa (UCO) de la Guardia Civil
que vinculan a la presidenta ma-
drileña, Cristina Cifuentes, con
un posible delito de cohecho y
otro de prevaricación, ha avivado
un debate de fondo sobre los lími-
tes de las unidades de élite de las
Fuerzas de Seguridad. Cifuentes
tildó los documentos policiales
que la incriminaban comoun “jui-
cio de valor” e insinuaba que su
difusión escondía unamotivación
política. El debate es ahora sobre
cómode fino debehilar un agente
al redactar un atestado centrado
enuncargo público, cuya trascen-
dencia dará titulares. O sobre si
están justificadas las quejas de di-
rigentes que critican el “mancha
que algo queda” porque mina sus
carreras si son exculpados.

¿Tienen los investigadores
otra forma de volcar sus sospe-
chas? ¿Deben valorar el juicio pa-
ralelo que se forma después en
los medios? Los juristas y exper-
tos consultados subrayan la gran
labor de estas unidades policiales
—la UCO y la UDEF, de la Policía
Nacional, desvelaron la mayoría
de las tramas de corrupción del

PP y el PSOE—; e insisten en que
su labor forma parte de un proce-
so en el que magistrados y fisca-
les tienen también la palabra. Pe-
ro los analistas puntualizan, a su
vez, que los límites se franquean
en ciertas ocasiones.

“Tenemos un manual para re-
dactar de forma objetiva y en ter-
cera persona, pero luego cada
uno imprime su estilo propio. Al-
gunos se mojan más y otros me-
nos. En las conclusiones [de un
atestado], no tengo ningún empa-
cho en señalar los elementos que
necesita un tipo penal, según mi
punto de vista. Cuando redacto
me intento poner en la cabeza del
juez y darle la mayor claridad”,
ilustra un mando habituado a es-
cribir atestados comopolicía judi-
cial. Para él, los reproches de los
políticos son gajes del oficio. “El
imputado tiene derecho a defen-
derse. Igual que cuando vas al jui-
cio, el abogado defensor pretende
que pierdas los papeles. Es parte
de nuestro trabajo”, añade.

Pero el catedrático de Derecho
Penal de la Universidad de Barce-
lona, Joan Queralt, censura que
estas unidades pequen de “cierta
tendencia expansiva” en sus con-
clusiones indagatorias. “La poli-
cía elabora informes, pero ni

imputa ni acusa. Los hechos se
engarzan, se ponderan y se jerar-
quizan. Pero las inferencias lega-
les corresponden a los jueces”,
afirma. En esa línea, el fiscal jefe
de la Audiencia Nacional y porta-
voz de la Asociación de Fiscales,
Jesús Alonso, destacó en una en-
trevista que no le corresponde a
laUCO “hacer una valoración jurí-
dica” de los hechos. Y añadió que
esta “costumbre” de los agentes
de incluirla en sus informes “no
la convierte en necesaria”.

Las unidades de élite desta-
can, en cambio, que la ley les otor-
ga plena autonomía para redac-
tar sus diligencias, basados en
unaspesquisasmuy laboriosas pa-
ra rastrear el dinero. “Enun infor-
me no te queda más remedio que
hacer interpretaciones”, subraya
el secretario general de la Asocia-
ción Unificada de Guardias Civi-
les (AUGC), Alberto Moya. “Tie-
nes que plasmar si lo que investi-
gas es susceptible de delito. Por-
que, si no lo es, ni siquiera lo tras-
ladas a un fiscal o a un juez”, con-
tinúa el representante del colecti-
vo, que denuncia la “enorme pre-
sión” a la que se somete a sus com-
pañeros al señalarlos públicamen-
te. En esta línea, la Asociación
Pro Guardia Civil defendió que

“los agentes no saben de colores
políticos”. Y el presidente de la
Asociación de Suboficiales, José
Francisco Silva, criticó la “doble
vara de medir” que algunos utili-
zan en función de si los informes
“les convienen o no”.

“Nuestras leyes otorgan a es-
tos documentos policiales la cate-
goría de denuncia. Aunque la ju-
risprudencia los ha convertido,
en la práctica, enunaprueba anti-
cipada si no son impugnados por
las partes”, sostieneVerónicaGon-
zález-Choren, abogada y profeso-
ra de Derecho Procesal de la Uni-
versidad Pontificia Comillas, que
se pregunta: “El debate de fondo
es otro: ¿Hasta qué punto un polí-
tico que aparece investigado en
un atestado debe dejar su cargo?
¿Es suficiente?”.

El juez instructor “dirige”
La piedra que lanzó Cifuentes
—“este informe no pasa de ser
una sucesión de valores sin nin-
gún fundamento jurídico”, dijo—
abrió un intenso fuego cruzado.
Podemos acusó a la presidenta de
“desleal” por “atacar” a la UCO,
después de haber alabado la labor
de los agentes cuando ejercía co-
mo delegada del Gobierno deMa-
drid. Moya insiste, además, en
que la UCO siempre funciona “a
las órdenes” de un juez instruc-
tor. Una idea que repite Álvaro
García, de laUniónProgresista de
Fiscales (UPF) —“es el magistra-
do el que dirige”—, antes de recal-
car que las investigaciones “son
un proceso”, donde las “califica-
ciones” usadas por los policías
“no son vinculantes”. “Los fiscales
y jueces deben precisar después”,
advierte. “Los agentes tienen todo
el derecho a usar el Código Penal
en sus atestados”, remacha Gar-
cía: “¿No nos entenderemos me-
jor si ponen que están persiguien-
do un homicidio que si escriben
que investigan lamuerte volunta-
ria de una persona hacia otra con
unos determinados medios y en
un determinado contexto?”.

“La línea divisoria de dónde
empiezan y acaban las competen-
cias de estas unidades son difu-
sas. Lo malo es que los policías
conocen el impacto mediático y
emiten juicios de valor”, opina
Borja Mapelli, catedrático de De-
recho Penal de la Universidad de
Sevilla. VíctorMoreno Catena, ca-
tedrático de Derecho Procesal en
la Universidad Carlos III y presi-
dente de la Unión Española de
Abogados Penalistas, coincide en
las mismas críticas por “las apre-
ciaciones jurídicas que no les co-
rresponden”: “Son los policías
quienes dirigen la investigación
sin control real efectivo y eso deja
una tierra de nadie que la ocupa
quien está sobre el terreno”.

El presidente de la Asociación
Profesional de la Magistratura,
CelsoRodríguez, recalca que la la-
bor de UCO y UDEF es “encomia-
ble”, pero que corresponde al juez
en exclusiva calificar indiciaria-
mente los posibles delitos que lue-
go calificará el fiscal. IgnacioGon-
zález Vega, de Jueces para la De-
mocracia, va más allá: “Quere-
mos una verdadera policía judi-
cial, ya que su dependencia real
no es de los jueces, sino del Ejecu-
tivo, que puede cambiar a las per-
sonas al frente de una investiga-
ción”. Consultados los portavoces
policiales de las unidades, ambas
declinaron opinar sobre el tema.

Calificada por el magistrado
de la Audiencia Provincial de
Sevilla y actual director gene-
ral de la Guardia Civil, José
Manuel Holgado, como una
“referencia internacional” en
la lucha contra el crimen
organizado, la UCO es una
unidad de élite del instituto
armado. El casi medio millar
de agentes que la componen
han desenmarañado, entre
otras, las tramas de Púnica y
Lezo, que han acabado con
Francisco Granados e Igna-
cio González en la cárcel.
También impulsaron la cau-
sa de los ERE de Andalucía,
que sentará en el banquillo
como acusados a los expresi-
dentes socialistas Manuel
Chaves y José Antonio
Griñán. Y, a ellas, se suman
otras investigaciones históri-
cas: como la recuperación
del Códice del Beato de Liéba-
na o la resolución del asesina-
to del alcalde de Fago.

La UCO, bajo el mando de
una Jefatura, se divide en
cinco departamentos especia-
lizados: delincuencia econó-
mica y corrupción; drogas y
delincuencia especializada;
delitos tecnológicos; grupos
criminales organizados; y
una división de Apoyo Técni-
co y Operativo. Según los
datos del Ministerio de Inte-
rior, esta unidad de élite
llevó a cabo 73 operaciones
en 2016, de las que resulta-
ron detenidas o investigadas
609 personas. Además, inter-
vino efectos valorados en
casi 130 millones de euros. Y,
según apostilla el Gobierno,
sus averiguaciones sacaron a
la luz 400 millones defrauda-
dos entre 2013 y 2016.

Del caso de los
ERE y Lezo al
crimen de Fago

Las críticas de Cifuentes contra la Guardia Civil avivan
un debate sobre los límites de los informes policiales

Fuego cruzado sobre la UCO
“Tenemos un
manual para escribir
de forma objetiva”,
afirma un guardia

Las asociaciones de
agentes censuran “la
doble vara de medir”
de algunos políticos

“Hacen apreciaciones
jurídicas que no
les corresponden”,
dice un penalista

J. MARTÍN-ARROYO / J. J. GÁLVEZ
Sevilla / Madrid

Registro policial en el domicilio de Ignacio González el pasado 19 de abril. / ÁLVARO GARCÍA
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DE LAS 15 UNIVERSIDADES 
CON MAS RENDIMIENTO, 
11 SON PUBLICAS 

La Fundación CYD elabora 
un ranking que, lejos de 
puntuar los centros de 
mejor a peor, mide las 
fortalezas y debilidades 
de cada uno 

No hay indicadores 
mejores que otros. Cada 
campus debe enfocarse 
a su objetivo, ya sea 
investigación, formación o 
proyección internacional 

PABLO SEMPERE 
MADRID 

Es difícil establecer 
cuál es la mejor 
universidad de Es-
paña. Una afirma-
ción tan categóri-
ca viene seguida 
de una inevitable 
cuestión: ¿la mejor 
en qué? Por eso, en 
términos genera-

les, resulta muy complicado fijar una cla-
sificación. Al menos eso creen desde la Fun-
dación CYD, que por segundo año conse-
cutivo ha convertido su tradicional ranking 
en una herramienta que pone de manifiesto 
las debilidades y fortalezas de cada cen-
tro. "Nos basamos en un total de 33 indi-
cadores importantes, pero como ninguno 
de ellos es más significativo que otro, no 
podemos hablar de mejores y peores", ex-
plicó ayer el director del ranking, Martí Pa-
rellada. 

Lo que sí es factible, analizando todos 
estos indicadores - e n t r e los que se en-
cuentran las publicaciones por profesor, 
la producción artística, las tesis doctora-
les o el número de docentes extranjeros- es 
ver cuáles son las universidades con mayor 
grado de rendimiento. Dos catalanas, pú-
blicas, encabezan el listado, con 24 indica-
dores a su favor. Son la Universidad Autó-
noma de Barcelona y la Pompeu Fabra. Y pa-
rece que esto obedece a una tendencia clara: 
de los 15 campus con mayor rendimiento, 7 
tienen su sede en Cataluña. Se añaden la 
Universidad de Barcelona, la Rovira i Virgi-
li, la Ramon Llull, la Politécnica de Cata-
luña y la de Girona. "En esta comunidad ha 
habido una política universitaria manteni-
da a lo largo de los años, sea cual sea el color 
del gobierno. Se han hecho fuertes los pro-
gramas de captación de talento exterior y 
de financiación de centros de investigación", 
recordó Parellada. 

A estas se le suman dos en Madrid: la 
Carlos III y la Autónoma de Madrid; otras 
dos en País Vasco (Deusto y Mondragón); 
otro par en Galicia (Universidad de Santia-
go de Compostela y Vigo); y dos más, en Na-
varra (Universidad Privada de Navarra) y 

Valencia (Estudi General). De estas 15, solo 
4 son privadas. Cabe destacar, prosiguió 
Francesc Solé, vicepresidente de la funda-
ción, que el panorama español está evolu-
cionando: "Hace dos años destacaban solo 
las universidades de Cataluña, Madrid y País 
Vasco. Vemos cómo otras regiones como Ga-
licia, Castilla y León, Aragón o Navarra im-
pulsan sus universidades. En términos ge-
nerales, las publicaciones por profesor han 
aumentado, los docentes sin tramos de in-
vestigación han disminuido y las patentes 
concedidas crecen". Las publicaciones in-
ternacionales y regionales también han ex-
perimentado un salto. 

Pero tal y como explican los coordina-
dores del estudio, 33 son muchos indicado-
res, por lo que se da el caso de que varias uni-
versidades que quizá no destacan en el cóm-
puto global sí lo hagan en aspectos muy con-
cretos. De hecho, al tiempo que se profun-
diza en diferentes ámbitos de conocimien-
to, emergen universidades que no se 
encuentran en el top 15, "como la Universi-
dad de Salamanca en los estudios de Eco-
nomía o las Universidades de Cantabria y 
Jaén en la rama de Ingeniería Civil", relata Pa-
rellada. Lo mismo sucede con otras mate-
rias, como la Ingeniería Informática, donde 
destacan universidades como la de Alcalá 
o la de Zaragoza, o Ciencias Empresariales, 
donde sobresale, por ejemplo, la Universi-
dad de Deusto. 

Al final, "cada universidad es lo que su 
modelo de negocio quiere que sea, y enfo-
ca sus esfuerzos en conseguirlo", explicó 
Solé, quien puso como ejemplo a la Univer-
sidad a Distancia para ilustrar que no hay 
un indicador que se más importante que 
otro: "Uno de los aspectos que medimos es 
el tiempo que tardan los estudiantes en ha-
cerse con su título, pero en esa categoría la 
UNED no compite, porque muchos de sus 
alumnos no la eligen precisamente por eso, 
ya que trabajan a la vez que estudian, o son 
más mayores...". Por esa razón, no pueden 
fijarse unos parámetros que establezcan 
cuándo un centro es mejor o peor. Cada cam-
pus debe saber qué quiere ser y en función 
de eso trabajar en una u otra dirección. 

El caso de Canarias es uno de los más cla-
ros, ya que las universidades del archipié-
lago se distinguen por impulsar el desarro-

Las mejores universidades por categorías 

E n s e ñ a n z a y ap rend i za j e 

| U. A. de Barcelona 

] Universidad de Navarra 

| Universidad de Salamanca 

] Universidad Pompeu Fabra 

I U. C. de Valencia San Vicente Mártir 

T rans fe renc ia d e conoc imien to 

| U. A. de Barcelona 

| Universidad de Navarra 

| Universidad Politécnica de Madrid 

] Universidad Pompeu Fabra 

I Universidad de Mondragón 

= 

Orientación in te rnac iona l 

| Universidad Carlos III de Madrid 

| Universidad Autónoma de Barcelona 

| Universidad Pompeu Fabra 

| Universidad Ramon Llull 

| Universidad de Navarra 

| Universidad Autónoma de Madrid 

I Universidad Politécnica de Cataluña 

Cataluña vuelve 
a ser la comunidad 
autónoma 
con mejores 
resultados, 
con siete de sus 
universidades en 
el'top'15 estatal 

m Invest igación 

| Universidad de Vigo 

| Universidad Jaume I de Castellón 

| Universidad Rovira i Virgili 

| Universidad de Cantabria 

I Universidad Pompeu Fabra 

Cont r ibuc ión al desar ro l lo regional ^ * ; 

Universidad de Barcelona 

Universidad Autónoma de Barcelona 

Universidad Rovira i Virgili 

Universidad de Sevilla 

Universidad de Mondragón 

Universidad Cardenal Herrera CEU 

Universidad de Ext remadura 

Universidad Francisco de Vitoria 

Fuente: Fundación CYD 

A. MERAVIGLIA / CINCO DÍAS 

lio de la región, con prácticas en empresas 
de la zona o con publicaciones destinadas a 
las islas. "A nadie se le ocurriría decir que 
Harvard debe hacer prosperar la región de 
Boston. Cada universidad debe amoldarse 
a su objetivo". 

Lo que parece obvio, en opinión de los 
expertos, es que hay un sentido de propul-
sión real en el sistema universitario. "A los 
centros les importan las posiciones que ocu-
pan, y muchas de las mejoras se hacen en 
base a superar los rendimientos menores 
que han obtenido en otros rankings", apun-
tó Solé. Por eso, el número de centros que 
participan en la elaboración de esta clasi-
ficación es cada vez mayor, con 69 univer-
sidades analizadas en esta edición, 30 más 
que en el primer año, que representan el 84% 
del total español, que cuenta con 82 uni-
versidades, 50 públicas y 32 privadas. 
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LOS TÍTULOS  / SU VALOR

ble, y nuestro país cuenta 
con titulaciones de pri-
mera para ello. Sin des-
merecerlas, «si a esto le 
añades formación com-
plementaria con un pos-
grado, se aumentan las 
posibilidades de encon-
trar un mejor empleo. 
Las estadísticas demues-
tran  que el nivel de des-
empleo en doctores –la 
escala más alta de for-
mación– no llega al 2%», 
relata Ana Portaceli, di-
rectora de Comunica-
ción de la Fundación 
Universidad-Empresa 
(FUE). 

UN REQUISITO 
BÁSICO
La Fundación Universi-
dad-Empresa, en cons-
tante interacción con empresas e 
instituciones con el fi n de servir de 
eje para las políticas de empleo, 
lleva unos 40 años proporcionando 
programas de iniciación laboral y, 
al mismo tiempo, ayudando a los 
jóvenes a dar el salto al mundo 
productivo. 

La directora de Talento de esta 
institución, Carmen Palomino, 
aboga por continuar en el camino 
de la formación y lo demuestra po-
niendo como ejemplo el llamado 
GAIA Program. 

(Continúa en la página 4)

A. G. Gámiz / Madrid 

¿E
s recomendable con-
tinuar la formación 
tras hacerse con el 
grado? ¿Cuándo es 

conveniente quedarse con una 
o con las dos opciones? ¿Cómo 
se orienta a los alumnos? Sea por 
practicidad de cara a tener más 
oportunidades en el panorama 
laboral o, simplemente, por ganar 
en conocimiento yendo más allá, 
explorando nuevas vías en su tra-
yectoria educativa o buscando una 
distinta, el postgrado es una opción 
que se plantean cada vez más estu-
diantes y profesionales. 

Que estudiar un grado universi-
tario da acceso a puestos de trabajo 
de mayor calidad es casi indiscuti-

  ➤ En el mercado 
actual, ¿se hace 
imprescindible 
el estudio de un 
postgrado para que 
los alumnos sean más 
competitivos? ¿Es 
sufi ciente el grado 
para desarrollarse 
adecuadamente 
a nivel formativo y 
profesional? 

GRADO Y POSTGRADO, 

UNA PAREJA CADA

DÍA MÁS UNIDA 

La relación 
entre 
estas dos 
titulaciones 
aumenta, 
día a día, en 
intensidad 
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LOS TÍTULOS  / SU VALOR

Un alumno, continúa argumen-
tando, que vive intensamente su 
experiencia universitaria y realiza 
prácticas internas, asociadas a los 
contenidos de sus asignaturas, y 
externas, en empresas del área de 
especialización que ha elegido; que 
además de estudiar su titulación se 
ha formado en valores y en lideraz-
go, y que ha pasado por la experien-
cia de estudiar parte de su grado en 
una universidad extranjera, posi-
blemente no necesite un posgrado 
para encontrar un buen puesto de 
trabajo. «Lo que no podemos negar 
tampoco es que, a través de un post-
grado, el alumno madura, amplía y, 
también, especializa los contenidos 
del grado», precisa. 

Carlos Abelló, director regional de 
Spring Professional, consultora in-
ternacional del Grupo Adecco espe-
cializada en la selección de ejecuti-
vos, mantiene que el «quid» de la 
cuestión es que «sigue habiendo 
mucha diferencia entre la materia 
estudiada en las universidades y la 
aplicación en el entorno real del 
mercado laboral», de ahí que el ex-
perto recomiende el posgrado: 
«Para ser más competitivos, será 
más benefi cioso tener estudios de 
postgrado que no tenerlos». 

La FUE da un paso más y se ade-
lanta a demandas que aún ni siquiera 
son una realidad común. Lo hace a 
través de su directora de Talento, que 
expone casos concretos: «Es por to-
dos conocido que los empleos del 
futuro van a requerir nuevos conoci-
mientos y la necesidad de estudian-
tes formados en materias y grados 
que todavía hoy no existen. Cuanto 
antes cubramos este “gap” con rapi-
dez y fl exibilidad, mejor será. La FUE 
es una institución que ya ofrece for-
mación innovadora y diferencial. 
Ejemplos como nuestro curso de fa-
bricación de drones, que ha sido 
todo un éxito, lo demuestran». 

¿CUÁNDO?
Quedan claros los benefi cios de 
ampliar la formación y trabajar en 

(viene de  la página 3)

Se trata de un programa para recién 
titulados que combina la formación 
on-line y las prácticas en grandes 
empresas. Un máster en desarrollo 
profesional avalado por  la Univer-
sidad de Alcalá: «Habilidades com-
plementarias como el liderazgo, el 
trabajo en equipo,  pensar “out of 
the box “, los modelos de innova-
ción radical y colaborativa, trabajar 
las emociones, los valores, etc… son 
capacidades  que se aprenden y son 
necesarias y fundamentales para su 
incorporación».

«Hasta ahora, las empresas valora-
ban los estudios de posgrado como 
un plus. Cada vez más, el  posgrado se 
está convirtiendo en un requisito 
básico», coincide Eliana García, Di-
rectora de Carreras Profesionales & 
Alumni de la Universidad Europea 
de Madrid: «Nuestros estudiantes 
compiten en un mercado de em-
pleabilidad global, además del en-
torno incierto del que tanto se habla 
en nuestro «VUCA World» (término 
acuñado en los 90 para refl ejar la vo-
latilidad, incertitud, complejidad y 
ambigüedad de estos tiempos). Ello 
requiere de valores diferenciales que 
les hagan más competitivos en un 
entorno laboral cada vez más desdi-
bujado e inestable y, por ello, no solo 
se considera imprescindible un post-
grado, sino que se recomienda el es-
tudio y reciclaje constante del indivi-
duo a lo largo de toda su carrera 
profesional», asegura. 

Según García, no es cuestión de 
que los grados no tengan la sufi cien-
te carga formativa, que la tienen, 
pero se quedan con consideración 
de «genéricos», mientras que el más-
ter es el «extra value» de la titulación. 
En la misma línea opina Carlos An-
dradas, presidente  de la comisión 
sectorial Asuntos Académicos de la 
Conferencia de Rectores (CRUE) y 
rector de la Universidad Compluten-
se de Madrid: «No signifi ca que los 
grados sean inútiles. Para nada. Tie-
nen reconocida capacitación profe-
sional, pero la formación más com-
pleta requiere de un posgrado».

IR MÁS ALLÁ
María Isabel Abradelo de Usera, vi-
cerrectora de Estudiantes y Servi-
cios a la comunidad universitaria 
de la Universidad CEU San Pablo, 
está de acuerdo con esta tesis, aun-
que matiza: «Lo que hace más com-
petitivo a un egresado es haberse 
formado en algo que le distinga y le 
haga más valioso que los demás en 
el mercado laboral. En esta línea, 
tan útil puede ser un posgrado, 
como haber cursado dos titulacio-
nes simultáneas o completado la 
formación de grado con una estan-
cia en una universidad extranjera 
de primer nivel». 

aspectos más específi cos que el 
grado no alcanza. Si la elección del 
alumno es un posgrado, ¿cuándo es 
recomendable cursarlo? Para según 
qué campos, es obligatorio matri-
cularse en uno de forma inmediata 
para ingresar al terreno profesional. 
Es el caso de los llamados «habili-
tantes» para ejercer las abogacía, la 
psicología clínica o la enseñanza en 
Educación Secundaria. «En caso de 
titulaciones muy genéricas donde 
las salidas profesionales son varia-
das y el volumen de egresados alto 
(empresa, fi sioterapia, etc.) la espe-
cialización que se obtiene a través 
del postgrado es, asimismo, funda-
mental para incrementar la compe-
titividad», detalla desde la Universi-
dad Europea Eliana García. Pero 
también para el adulto con expe-
riencia laboral el mercado deman-
da «constante formación». Además, 
«cada vez es más frecuente también 
encontrar profesionales que se re-
inventan o que necesitan reciclarse, 
en este caso el postgrado es el pun-
to de infl exión no sólo de conoci-
miento sino también a efectos de 
‘‘networking”», constata. 

«No es necesario hacerlo justo 
después del grado», confi rma el 
rector Andradas. Es bueno pensar 

en los benefi cios que puede acarrear 
matricularse en un posgrado con las 
ideas más claras, «pasado un tiempo 
y con una experiencia laboral», reco-
mienda. «En un mundo donde el 
grado de obsolescencia del conoci-
miento es muy alto, la actualización 
constante es un imperativo para se-
guir avanzando. El valor del máster 
es esencial para la especialización, 
ya sea inmediatamente a continua-
ción del grado o al cabo de unos 
años, pocos, de ejercicio profesio-
nal», subraya la vicerrectora de la 
Universidad CEU San Pablo. 

Del mismo modo, en la Universi-
dad Europea insisten en personali-
zar al máximo esta elección y con-
sideran que es preciso partir 
siempre de la refl exión del estu-
diante acerca de qué quiere hacer 
cuando termine sus estudios, uni-
do a sus competencias personales: 
«Insistimos en que la mayor orien-
tación que se puede hacer es la del 
reciclaje constante y, en este senti-
do, depende mucho del momento 
personal, profesional y vital del es-
tudiante cuándo cursar el posgra-
do, ya que a veces es recomendable 
hacer un master “preexperience” y, 
en otros casos, es positivo que la 
formación se haga en un momento 
posterior y se acumulen años de 
experiencia», refl exiona García.

UNA EDUCACIÓN GLOBAL
Antes eran las escuelas de negocios 
y otras instituciones especializadas 
las que lideraban el postgrado. «Hoy, 
las universidades consideran que el 
grado y el posgrado son parte de su 
oferta educativa. Las universidades 
se sostienen económicamente por 
sus ingresos de matrícula en los dos 
ámbitos y el posgrado no es prescin-
dible ni académica ni económica-
mente», afi rma Abradelo de Usera. 

Además, añade que aparece en el 
horizonte una nueva reducción en 
los créditos de grado y, por tanto, el 
posgrado tenderá a convertirse en 
la continuación natural: «El ámbito 
del postgrado progresivamente va 
expandiéndose en dos vertientes.  
Por un lado, es un paso intermedio 
entre el grado y el desempeño de un 
trabajo. En este sentido, es una ex-
tensión del grado. Por otro, será una 
especialización posterior, una vez 
que el alumno haya encontrado su 
futuro en el entorno laboral e iden-
tifi que sus carencias formativas 
para desarrollar la actividad profe-
sional que más le atrae».  Desde la 
CRUE, Carlos Andradas habla del 
factor económico, pensando en el 
alumno y en sus posibilidades: «In-
sistimos mucho en que el precio 
sea similar, un paquete común. La 
formación está pensada para ser 
global», por lo que todo el que qui-
siera debería poder acceder a ella 
con facilidades».

 Los benefi cios que aporta la realización de un máster es mucho mayor cuando el 
estudiante tiene las ideas más claras y cuenta con una experiencia laboral

Las estadísticas ponen 
de manifi esto que 
el desempleo en 

doctores, la escala 
más alta de formación, 

no llega al 2%

Las empresas valoraban 
estos estudios como 
un plus. Ahora, esta 

certifi cación se 
está convirtiendo en un 

requisito básico
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LA OFERTA  /  PÚBLICAS Y PRIVADAS

L
a alta empleabilidad de los 
alumnos con formación in-
ternacional y la fl exibilidad 
que permiten los progra-

mas de la universidad americana 
son algunos de los atributos más 
valorados por los españoles. Este 
aumento del interés de los jóvenes 
está dando lugar a un incremento 
en las matriculaciones en univer-
sidades que les permiten conocer 
distintos países durante sus estu-
dios y les abren las puertas a un 
mercado profesional casi global. 

Este es el caso de Schiller Interna-
tional University, una universidad 
americana con cuatro campus ubi-
cados en Madrid, Heidelberg, París 
y Florida, en la que la cifra de espa-
ñoles en el centro de Madrid se ha 
incrementado un 80% en el último 
año. Este crecimiento ha tenido lu-
gar en el resto de campus de Schiller 
alrededor del mundo, donde la me-
dia ha sido casi del 50%.  

Otro de los motivos por los que los 
alumnos se decantan por una uni-
versidad americana es la multicul-
turalidad de sus campus: en el de 
Schiller Madrid estudian alumnos 

S. T. / Madrid

LOS JÓVENES ESPAÑOLES, 

MÁS INTERESADOS 
POR LA UNIVERSIDAD 

INTERNACIONAL 
de 29 nacionalidades dis-
tintas, que ascienden a 97 
si nos fi jamos en los cuatro 
campus con los que cuen-
ta la Universidad. 

El presidente de Schiller 
a nivel global, un directivo 
español con amplia expe-
riencia en gestión educa-
tiva, Manuel Alonso Puig, 
asegura que «los jóvenes 
de hoy en día no pueden 
conformarse con apren-
der idiomas para tener las 
mejores oportunidades 
laborales posibles; la for-
mación multicultural asegura que 
los alumnos amplíen sus perspecti-
vas y horizontes y abran su mente a 

otras formas de plantear problemas 
y buscar soluciones profesionales en 
cualquier país en el que puedan tra-
bajar».

Una de las mayores garantías para 
los alumnos de las universidades 
americanas son los exigentes requi-
sitos a los que la Universidad se ve 
sometida, la mayoría impuestos por 
la legislación académica estadouni-
dense, que les obliga a colocar en el 
mercado laboral al 70% de sus gra-
duados en un plazo máximo de seis 
meses una vez acabados sus estu-
dios. La Universidad Americana 
ofrece un sistema fl exible e intercul-
tural, dos de los pilares de los profe-
sionales que las empresas buscan. 
Pero otro de los factores más valo-
rados es el acceso al mercado laboral 
internacional. Consciente de esto, 
Schiller fi rmó hace dos años un 
Acuerdo de Validación con la univer-
sidad británica de Roehampton por 
la que los graduados de Schiller ob-
tienen al graduarse una doble titula-
ción, gracias a la cual pueden acceder 
tanto al mercado europeo de trabajo 
como al americano independiente-
mente del campus de Schiller en el 
que comiencen sus estudios (Madrid, 
París, Heidelberg o Florida).

Schiller International University
 es una universidad americana con 
campus en Madrid
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LOS POSTGRADOS / PROPUESTAS 

B. R. Ríos / Madrid

L
lega la hora de decidir qué 
hacer, otra vez. Con el título 
debajo del brazo y el mun-
do laboral a la vuelta de la 

esquina, el futuro está en juego 
para quienes acaban de conseguir 
graduarse en la universidad o están 
a punto de hacerlo. Mientras que 
el 40% de los recién titulados de-
ciden zambullirse en la piscina del 
empleo, el resto opta por continuar 
especializándose para lograr elevar 
su nivel de empleabilidad.  

En los últimos años, se han creado 
puestos de trabajo inéditos en el mer-
cado laboral, empleos inconcebibles 
para muchos «baby boomers», pero 
que los «millennialls» ya perciben 
como los empleos del futuro. Los 
analistas aseguran que la situación va 
a continuar así, de hecho va a llegar a 
más, puesto que la mayoría de las 
profesiones que marcarán el merca-
do laboral en unos años todavía no 
existen. Por eso , en cada curso acadé-
mico las universidades sorprenden a 
los estudiantes y profesionales inte-
resados en profundizar sus conoci-
mientos y dirigir sus carreras profe-
sionales por una vía específi ca.

Conocer las nuevas tecnologías se 
convierte en un elemento diferencia-
dor entre los nuevos perfi les profesio-
nales. Precisamente, en la Universi-
dad CEU San Pablo destacan para el 
próximo curso el Máster en Ingeniera 
Biomédica como “un título que pro-
porciona la formación avanzada  de 
un campo en rápida expansión y de 
gran impacto social y económico”. La 
cercanía entre la universidad y em-
presa atrae a muchos estudiantes a la 
hora de elegir sus estudios universita-
rios, por eso el Máster Universitario 
en Gestión de Empresas Biotecnoló-
gicas de la Salud se imparte en cola-
boración con la Asociación Española 
de Bioempresas y ofrece a sus alum-
nos más de 1.000 horas de prácticas 
en empresas.

Las alianzas entre centros inter-
nacionales están siendo clave para 
presentar estudios innovadores. El 

➤ La disrupción que ha 
originado las nuevas 

tecnologías, la sociedad 
de la información y la 
internacionalización 
comienzan a ganar 

posiciones y a imprimir 
carácter en los 

másteres universitarios

MÁSTERES 
INNOVADORES
ORIENTADOS 

AL EMPLEO

nuevo Global MBA de ESIC ofrece a 
los alumnos la opción de obtener 
un título académico de ESIC, 
Shanghai International Studies 
University (SISU) y la Florida Inter-
national University. En opinión de 
Gastón Fornés, director del nuevo 
Global MBA, «durante 18 meses, los 
participantes vivirán, trabajarán, 
aprenderán y operarán en los tres 
continentes que representan más 
del 80% de la economía mundial. 
Por su parte, pensando en que el 
impacto del deporte en la econo-
mía española supone ya el 2,5% del 
PIB nacional, el Máster en Direc-
ción de Marketing Deportivo se 
crea para cubrir «una necesidad de 
profesionalización en el mundo del 
marketing en el deporte. Es un sec-
tor de enormes oportunidades de 
desarrollo nacional e internacio-
nal», sostiene Antonio Lacasa, di-
rector del programa.

En la Universidad Autónoma de 
Madrid, el próximo curso los estu-
diantes podrán encontrar nuevos 
másteres que se suman a los 74 
que ya imparte esta institución 
académica. Estos estudios supe-
riores son en Bioinformática y 
Biología Computacional, Estudios 
Jurídicos Avanzados y en Estudios 
Internacionales Francófonos. 

Áreas que responden a una de-
manda de profesionales proce-
dente del mundo tecnológico, 
empresarial e internacional.

Las universidades han tenido que 
adaptarse también a los alumnos, 
por eso el máster Universitario en 
TIC para la Educación y Aprendizaje 
Digital de la Universidad Antonio de 
Nebrija es 100 % on-line, un progra-
ma inédito en España, enfocado al 
desempeño profesional para cono-
cer la realidad de las nuevas tecno-
logías y su implantación en el sector. 
Por su parte, destacan desde esta 
Universidad también el Máster en 
Energía y Cambio Climático, que se 
imparte en inglés y está destinado a 
estudiantes que buscan dar res-
puesta a los nuevos desafíos de la 
tecnología y la ingeniería.

La oferta completa de posgrados 
en la Universidad Complutense es 
una de las más amplias entre las 
instituciones académicas españo-
las: 165 másteres ofi ciales y 200 tí-
tulos propios. A la lista ya extensa, 
añaden para el próximo curso el 
Master Universitario  en Internet de 
las Cosas de cara a ofrecer «una 
formación práctica a estudiantes 
para que sean capaces de trabajar 
en empresas del sector de las tec-
nologías de la información, en el 

El 60% de los recién licenciados opta por cursar un máster

Fo
to

 E
S

IC

14 Viernes. 19 de mayo de 2017  •  LA RAZÓN

Impreso por Francisco Rincón Durán. Prohibida su reproducción.

La Razón Especial

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

UNIVERSIDADES

235000

78063

Variable

1491 CM² - 144%

36757 €

14-15

España

19 Mayo, 2017



LOS POSTGRADOS / PROPUESTAS

el elemento clave en la generación 
de competencias distintas.   

La movilidad en las ciudades se 
está convirtiendo en un problema 
que comienza a salir de su cascarón. 

trabajadores. El Máster en Direc-
ción y Desarrollo del talento ofrece 
formación en la Dirección Estraté-
gica de Personas para saber gestio-
nar el talento, que es cada vez más 

ámbito de la recolección automáti-
ca de datos y su gestión inteligen-
te». Y no se olvidan de un recurso 
esencial para las empresas que 
muchas veces es infravalorado: sus 

En la Universidad Camilo José Cela, 
el programa del Máster Universita-
rio en Movilidad Urbana, Tecnología 
y Ecotransporte ha sido diseñado 
como una titulación que responde a 
los retos que están trasformando la 
gestión del tráfi co urbano, así como 
sus consecuencias económicas, 
sociales y medioambientales para la 
ampliación y especialización de 
conocimientos profesionales apli-
cados al medio urbano.

Se suele decir que los jóvenes ya no 
nacen con un pan debajo del brazo 
sino que ahora lo hacen con un orde-
nador. En U-TAD, el Máster en Pro-
gramación de Videojuegos está 
concebido para quienes quieran es-
pecializarse en el apasionante cam-
po de la programación de videojue-
gos, desde el uso de las herramientas 
más solicitadas en la industria hasta 
los conocimientos de bajo nivel ne-
cesarios para comprender los funda-
mentos de este campo. Resulta lla-
mativo también el Máster 
Universitario en Computación Grá-
fi ca y Simulación, con el que sus 
alumnos aprenderán los principios 
de la modelización y simulación de 
procesos físicos para VFX de ingenie-
ría, películas y/o videojuegos.

El número de extranjeros aumenta año a año en los programas de postgrado
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«
Un decano de la Facultad de 
Humanidades solía decir a 
los alumnos algo que lue-
go, en el discurso que ellos 

pronuncian en las ceremonias de 
graduación, les hemos oído repetir. 
Creo que es una de las mejores de-
fi niciones de la actitud con la que 
un estudiante debe llegar al inicio 
de su etapa en la Universidad: ‘‘No 
solo pases por la Universidad, deja 
también que la Universidad pase 
por ti’’». Con esta rotunda anéc-
dota, María Isabel Abradelo de 
Usera, vicerrectora de Estudiantes 
y Servicios a la Comunidad Univer-
sitaria de la Universidad CEU San 
Pablo, habla de la «oportunidad 
única» que supone este periodo 
de búsqueda y encuentro que hay 
que afrontar, cómo no, con ampli-
tud de miras: «Cuando se dejan a 
un lado los prejuicios y uno va […] 
a dejarse sorprender y a implicarse, 
es el momento en el que verdade-
ramente se experimentan los gran-
des cambios».

Para ella, el conocimiento es cru-
cial. No solo el teórico, que también, 
según el grado que se elija y en el que 

Andrés Galisteo / Valencia

¡QUE LA UNIVERSIDAD, 
PASE POR TI!

➤ Con la Prueba de 
Acceso a la Universidad 

en ciernes, muchos 
se preguntan por 

su porvenir. No 
sólo respecto a sus 

estudios, sino a cómo 
vivirán la nueva etapa, 

las oportunidades 
que les brindará y las 
difi cultades que les 

acarreará

uno quiera establecerse y especiali-
zarse después, una vez adquiridas 
las bases, sino el personal. Conocer 
a compañeros de diferentes lugares 
y culturas, viajar hasta ellas, incluso, 
con movilidades internacionales; 
conocer romances pasajeros que 
pueden convertirse en parejas para 
toda la vida; conocer a los profesio-
nales que pueden abrir las puertas 
del mañana en el día a día o en las 
actividades y conferencias parale-
las; conocer el esfuerzo de entrenar 
la mente, conocer el éxito y el fraca-
so, conocer el disfrute de una salida 
nocturna, de una quedada en la ca-
fetería. «Son unos años irrepetibles 
donde la mayoría de los alumnos no 
tienen grandes responsabilidades 
familiares y pueden sacar tiempo 
para el estudio, el deporte y la cultu-
ra o el voluntariado», opina Abrade-
lo, y constata la importancia de todo 
ello para convertirse en líderes de la 
sociedad: «Tomárselo en serio es 
fundamental, pero disfrutarlo es 
igualmente importante”.

INCERTIDUMBRES
Auxi Ruíz, responsable de TOP Pro-
gram, iniciativa dirigida a estudian-
tes de alto rendimiento de la Univer-
sidad Europea, dentro del 
Vicerrectorado de Apoyo a la Docen-
cia y la Investigación, destaca sobre 
todo el compromiso: «A lo largo de 
esta etapa han de adaptarse a nue-
vas situaciones y retos, nuevas for-
mas de aprender e incertidumbres 
sobre su futuro. Desde la Universi-
dad Europea les ayudamos a afron-

tarlo con éxito; pero también han de 
adquirir un compromiso con sus 
estudios y desarrollo, deben cono-
cerse mejor a sí mismos para saber 
qué necesitan y cómo mejorar».

Coincide con la vicerrectora del 
CEU en la suma de experiencias que 
«complementan su formación, 
como son las estancias internacio-
nales, idiomas, deportes, volunta-
riado o representación estudiantil. 
La participación en la vida universi-
taria contribuye al aprendizaje y 
mejora de capacidades clave para el 
éxito profesional», asegura. 

ACTITUD POSITIVA
«Dar lo mejor de uno mismo en 
todo momento, mostrar interés y 
una actitud crítica para la refl exión 
y mejora son algunos ejemplos de 
cualidades que contribuyen a vivir 
estos años con plenitud», concreta. 
Con actitud positiva se aprovechará 
al máximo todo lo que este periodo 

ofrece y enseña, por ejemplo el TOP 
Program que ella lidera y «cuyo ob-
jetivo es precisamente complemen-
tar la formación de los participantes 
ofreciéndoles herramientas para un 
mayor desarrollo de sus competen-
cias; así como haciendo énfasis en 
su aportación de valor al contexto 
universitario y como futuros profe-
sionales». 

Las oportunidades en el mercado 
de trabajo son algo que inquieta a 
muchos jóvenes en el panorama 
actual. Por ello, este diario también 
ha preguntado a Carlos Abelló, di-
rector regional de Spring 
Professional,  consultora interna-
cional del Grupo Adecco especiali-
zada en la búsqueda, selección y 
evaluación de ejecutivos, mandos 
medios y directivos. Lo tiene claro: 
«Lo más importante es que los 
alumnos encuentren su vocación y, 
en caso de no tenerlo claro, aquellas 
carreras que luego van a tener sali-
das profesionales que puedan enca-
jar mejor con sus competencias». 
Da algunas pistas como Adminis-
tración y Dirección de Empresas 
(junto con Económicas y Empresa-
riales) y, dentro de las Ingenierías, 
Industrial, Informática o Telecomu-
nicaciones. No obstante, de nuevo, 
recalca que lo más básico es  hacerlo 
con gusto: «Es la mejor manera de 
disfrutar y, por tanto, tener éxito 
tanto en su vida académica como en 
su posterior vida laboral».

Vivir con plenitud los años universitarios supone dar lo mejor de uno mismo en todo momento, mostrar interés 
y una actitud crítica para la refl exión y la mejora

La participación en 
la vida universitaria 

contribuye al 
aprendizaje y mejora de 
capacidades clave para 

el éxito profesional
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Precio medio para el curso 2015-2016

Fuente: MECD
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Elena Magariños / Madrid 

U
n total de 82 
universidades 
forman el siste-
ma universitario 
español, de las 
cuales el 61% son 
centros públicos, 

con 47 universidades presenciales, 
una no presencial y dos especiales: 
la Universidad Internacional Me-
néndez Pelayo (UIMP), con sede 
en varias provincias y en la que se 
imparten estudios de máster; y la 
Universidad Internacional de An-
dalucía (Unia), en la que también 
se ofrecen estudios de postgrado. 
Por otro lado, la privada forma el 
39% de los centros universitarios 
de nuestro país, de los cuales 28 
son presenciales. 

El hecho de acceder a unos estu-
dios superiores después de acabar el 
grado es, para el presidente de los 
rectores españoles, Segundo Píriz, 
vital, ya que en la próxima década 
nuestro país necesitará crear casi 
nueve millones de puestos de traba-
jo: «El 60% de ellos los ocuparán ti-
tulados superiores. Muchos de esos 
empleos hoy no existen. Además de 
ofrecer formación práctica, necesi-
tamos inculcar a los estudiantes la 
necesidad de la formación conti-

  ➤ El sistema español 
ha ido evolucionando 
en los últimos años. 
Aquí una radiografía de 
un modelo que cuenta 
con 82 centros, un 
61% públicos y el resto 
privados

UNA UNIVERSIDAD 

POR CADA 15.800 

ALUMNOS 

1.300.133 estudiantes accedieron el 
último año a cursos de grado y pos-
grado. Una cifra completamente 
asumible por las universidades es-
pañolas, ya que implica que hay una 
por cada 15.855 estudiantes. Sin 
embargo, la distribución de estos 
alumnos difi ere mucho entre cen-
tros privados, que acogen al 14,7% 
de los estudiantes, y públicos, que 
albergan al 85,3% de los mismos, 
según datos del curso académico 
2014-2015 (los últimos hechos pú-
blicos). Esta diferencia se ha ido 
asentando durante los últimos años 
ya que, como pone de manifi esto el 
informe, con el inicio de la crisis 
económica en 2008, el número de 
matriculados, que había decaído 
desde fi nales de los años 1990, co-
mienza a recuperarse lentamente, 
aumentando hasta un 5,3%. Si bien 
la cifra de matriculados en las uni-
versidades públicas se mantiene 
constante o, incluso, ha disminuido, 
la demanda por la universidad pri-
vada ha aumentado en más de 
24.000 alumnos desde comienzos 
de la recesión. 

La Comunidad de Madrid es la 
región con mayor número de uni-
versidades, con un total de 14 cen-
tros. La siguen Cataluña, con 12, y 
Andalucía con 11. Mientras, 
Asturias, Baleares, Cantabria, 
Castilla-La Mancha y Extremadura 
cuentan con una universidad cada 
una. El caso de Madrid resulta des-
tacable además porque el número 
de privadas que posee es superior al 
de las públicas. De esta manera, 
mientras que a fi nales de los años 

1980 solo funcionaba de manera 
independiente como universidad 
privada la Pontifi cia de Comillas . 
Otras como la Francisco de Vitoria o 
la Europea estaban adscritas a la 
Universidad Complutense, que era 
quien expedía los títulos. No fue 
hasta mediados de 1990 cuando, 
gracias a la aprobación de dos de-
cretos que las autorizaban, las em-
presas privadas pudieron entrar con 
mayor libertad en el ámbito de la 
enseñanza y, además, la competen-
cia en materia educativa fue otor-
gándose de manera progresiva a las 
comunidades autónomas.

A día de hoy, en la Comunidad de 
Madrid hay ocho universidades 
privadas, sin contar con institucio-
nes como el Centro Universitario 
Villanueva, cuyos títulos son expe-
didos por la Universidad Complu-
tense, o el EAE Business School, 
que son otorgados por la Universi-
dad Rey Juan Carlos y por la Politéc-
nica de Cataluña. Este crecimiento 
de la universidad privada se puede 
explicar tanto porque ofrecen la 
posibilidad de acceder a carreras 
que en la pública presentan una 
nota de corte muy elevada, como 
por el prestigio que supone estu-
diar determinados grados o cursos 
de posgrado en ellas.

Una universidad madrileña es, 
también, la que posee la titulación 
con la nota de corte más alta de Es-
paña: el doble grado de Matemáti-
cas y Física de la Complutense, con 
13,45 puntos sobre 14 en la Prueba 
de Acceso a la Universidad (PAU). La 
misma titulación en la Universidad 
de Sevilla, con 13,29; en la Autóno-
ma de Barcelona, con 13,14, y en la 
Universidad de Santiago de Com-
postela, con 13,08 puntos, son las 
siguientes en mayor nota de corte. 

(Continúa en la pág 8)

nua. Quien pretenda hoy terminar 
una carrera y no volver a abrir un li-
bro, tiene poco futuro en una socie-
dad en la que hay que aprender de 
manera constante».

Según el estudio «La Universidad 
Española en Cifras», realizado por la 
Conferencia de Rectores de las Uni-
versidades Españolas (CRUE) con la 
colaboración de Banco Santander, 
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(viene de la página 6)

El quinto puesto de este ranking lo 
ocupa el doble grado de Relaciones 
Internacionales y Periodismo de la 
Rey Juan Carlos, con 12,92 puntos, 
mientras que el sexto es también 
para el doble grado en Física y Ma-
temáticas de la Universidad de 
Barcelona, para el que se precisan 
12,89 puntos. Tan solo unas déci-
mas lo separan del grado en Biotec-
nología de la Universidad de Sala-
manca, que tiene una nota de corte 
de 12,84, así como de los 12,83 pun-
tos que son necesarios para acceder 
al grado en Medicina de la Univer-
sidad de Barcelona. El noveno y 
décimo puesto son, para el grado 
en Estudios Internacionales y ADE 
de la Universidad Carlos III, con 
12,83 puntos. Y para estudiar Medi-
cina en la Universidad Autónoma 
de Madrid se necesita 12,82 en la 
Prueba de Acceso a la Universidad.

Por otra parte, cabe destacar que, 
según los datos facilitados por 
CRUE, si bien éstas son las carreras 
con mayor nota de acceso, es la Uni-
versidad del País Vasco, el centro 
público al que acuden los estudian-
tes con mejor nota media del país, 
ya que el 72,89% tiene una nota su-
perior de 7,5 puntos sobre diez. Al 
País Vasco le siguen las universida-
des públicas madrileñas y catala-
nas, ya que estos 7,5 puntos los su-
peran el 67,07 y el 64,44% de los 
estudiantes de las universidades de 
estas comunidades autónomas. En 
las privadas destacan las de la Co-
munidad de Madrid, en las que el 
57,31% de los alumnos superan esta 
nota media, así como la Universi-
dad de Navarra, que es la única pri-
vada de esta comunidad y en la que 
el 45,36% de sus estudiantes han 
accedido a ella con una nota media 
superior a 7,5 puntos.

CIENCIAS DE LA SALUD
Precisamente, es necesaria una 
nota media elevada para acceder a 
los estudios que más solicitudes re-
ciben: los de Ciencias de la Salud. 
Esto es así tanto en la universidad 
pública como en la privada, aumen-
tando ambas su oferta en este tipo de 
estudios un 43% en las universidades 
públicas y un 67% en las privadas, 
siempre en modalidad presencial. 
Sin embargo, ha decrecido la oferta 
en un 13% para los estudios de Inge-
niería y Arquitectura, ya que estos se 
han fusionado durante los últimos 
años con diferentes ingenierías téc-
nicas. 

Según el estudio «Las Universida-
des Españolas. Una perspectiva au-
tonómica», realizado por la Funda-
ción C y D, Madrid es la comunidad 
autónoma cuyas universidades, tan-
to públicas como privadas, más titu-
laciones ofertan, con un total de 501. 

La demanda 
en la pública se 

mantiene, mientras 
que en la privada ha 
aumentado en más 

de 24.000 desde 
comienzos de la 

recesión

El número de 
estudiantes 

de máster en 
las privadas ha 
aumentado de 

7.668 en 2008 a 
52.710 en el curso 

2015-2016

estudios universitarios que encuen-
tran los jóvenes españoles es el pre-
cio de las matrículas. Según datos de 
Educación, en los últimos años el 
precio de la matrícula en una uni-
versidad pública de la comunidad 
autónoma más cara ha triplicado el 
de la más barata. Mientras el precio 
de las universidades gallegas, las 
más económicas, se ha mantenido 
en 713 euros, el de los centros cata-
lanes ha pasado de 1.207 euros en el 
curso 2011-2012 a 2.011 euros en el 
de 2015-2016. 

En el ámbito de las comunidades 
más caras, a Cataluña le siguen 
Madrid, con un coste medio de ma-
trícula de 1.638 euros, y Castilla y 
León, con 1.400 euros. Las más eco-
nómicas, además de Galicia, son 
Andalucía, donde un curso de grado 
cuesta una media de 757 euros, y 
Cantabria, donde la inversión es de 
810 euros. Un caso a destacar es el de 
la Universidad Nacional de Educa-
ción a Distancia (UNED) que, ade-
más de ofrecer la posibilidad a los 
alumnos de cursar los estudios que 
desean sin el problema de la locali-
zación, el gasto por curso se coloca 
en 981 euros, ligeramente por de-
bajo de la media española, que se 
sitúa en 1.099 euros.

La siguen Cataluña, con 471, y Anda-
lucía, con 381 titulaciones de grado y 
posgrado. Mientras, las universida-
des de La Rioja, Cantabria y Castilla-
La Mancha son las que menos, con 
19, 40 y 46 respectivamente.  Cabe  
destacar, por otra parte, que es en 
los estudios de posgrado donde ha 
aumentado signifi cativamente el 
número de alumnos que optan por 
la universidad privada. De hecho, 
según datos del Ministerio de Edu-
cación, el número de estudiantes de 
máster en las universidades priva-
das ha aumentado de 7.668 en 2008 
a 52.710 que se matricularon en el 
curso 2015-2016. 

Por otro lado, uno de los principa-
les problemas a la hora de acceder a 

 La Comunidad de Madrid es la región con mayor número de universidades

De toda la oferta educativa, 
los másteres han sido los 
que más han crecido en los 
últimos años. De acuerdo con 
datos facilitados por CRUE, 
desde 2008 las matrículas 
en estos estudios han 
aumentado un 113,95% en 
las universidades públicas y 
un 127,94% en las privadas. 
Es precisamente en este 
campo donde más destaca 
el trabajo de las privadas 
de nuestro país, ofreciendo 
a los jóvenes graduados 
completar sus estudios con un 
título ofi cial y de calidad. De 
hecho, es en estos estudios 
donde se encuentra el mayor 
número de alumnos de estas 
universidades, sobre todo, 
en aquellos de la rama de 
Ciencias Sociales y Jurídicas, 
la más demandada.

GANA CON LOS 

MÁSTERES
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LA OFERTA  /  PÚBLICAS Y PRIVADAS

E
ste mes se ha conocido una 
noticia que cambiará el pa-
norama universitario espa-
ñol en los próximos cursos. 

Los rectores españoles y el Ministe-
rio de Educación han acordado que 
se implanten grados de sólo tres 
años con una condición, que los 
programas de estudios sean real-
mente novedosos. Los centros ya 
se han puesto manos a la obra para 
explorar nuevas carreras que sean 
atractivas, pero sobre todo útiles, 
tanto para los alumnos como para 
el mercado laboral. En este sentido, 
el curso que viene las universidades 
españolas ya pondrán a disposición 
de los estudiantes grados que no se 
habían impartido antes.

Así, la Universidad Complutense 
de Madrid incorporará a su oferta 
una formación completa para los 

Óscar Reyes / Madrid

UNIVERSIDADES 

ESPAÑOLAS: 

OBLIGADAS A OFRECER  

UNA NUEVA OFERTA  
➤ Ante las exigencias de los alumnos y, sobre 

todo del mercado laboral, que cada día demanda 
más unos perfi les dístintos y con especialidades 

nuevos, los portfolios de estas instituciones 
académicas se llenan de grados innovadores 

futuros maestros con tres dobles 
grados: en Maestro de Educación 
Infantil y Maestro en Educación 
Primaria que, además, por separado, 
se podrán combinar con estudios en 
Pedagogía. Y si los profesores tienen 
en su mano la educación de todo un 
país y, por lo tanto, es responsabili-
dad de los centros darles una buena 
formación; también es fundamental 
que los políticos que nos represen-
ten en los próximos años sean com-
petentes en el contexto mundial. 
Con ese objetivo la UCM, con la co-
laboración del Instituto de Estudios 
Políticos de Toulouse, propone una 
Doble Titulación Internacional en 
Ciencias Políticas. El itinerario de 
este grado estará formado por estu-
dios en Derechos Humanos, Socie-
dad Civil y Renovación Democrática, 
tres pilares con los que los estudian-
tes puedan responder a las exigen-
cias de la política actual con las 
máximas competencias.

Una de las características que se 
reclamará a los nuevos políticos y, 
en general, a los profesionales que 
mantengan relaciones con países 
extranjeros, será el dominio de otros 

idiomas además del nativo. Para 
cubrir esta necesidad del mercado 
laboral, la Universidad Camilo José 
Cela pondrá en marcha el siguiente 
curso tres Grados Internacionales 
que, dicen desde el propio centro, 
«incluyen la introducción de inglés 
gradual a lo largo de los cuatro años, 
concentrándose el 50% de la docen-
cia en inglés en los últimos dos». 
Además, añaden, «son propuestas 
académicas con enfoque global e 
interdisciplinar, combinadas con 
experiencias académicas y profe-
sionales que abarcan cuatro regio-
nes del mundo distintas: Asia, Euro-
pa, Norteamérica, Latinoamérica. 
En todas nuestras inmersiones in-
ternacionales, nuestros alumnos 
tendrán una experiencia académi-
ca, profesional y de vida».

El primero de estos grados inter-
nacionales es en Empresa y Tecno-
logía en el que se dará «una visión 
actual de la gestión y dirección de 
empresas, negocios y proyectos y 
dota del conocimiento y dominio de 
la tecnología aplicada a la toma de 
decisiones para crear valor en todos 
los procesos», cuentan desde la 

UCJC. El segundo es el Grado en 
Artes Digitales en el que «el alumno 
trabajará con diferentes herramien-
tas de producción de vídeo y audio 
orientadas a la creación de conteni-
dos audiovisuales, tanto para la tele-
visión como para producciones 
multimedia/web y los nuevos dis-
positivos». Por último, el Grado en 
Comunicación estará orientado a 
«formar profesionales altamente 
cualifi cados en el mundo de la co-
municación, con un perfi l integral e 
interdisciplinar y atendiendo a las 
demandas de un mercado laboral 
en continua evolución. Todo gracias 
a un programa innovador que unifi -
ca, en un solo grado de cuatro años, 
las titulaciones de Publicidad, Pe-
riodismo, Comunicación Audiovi-
sual y Comunicación Política y 
Corporativa».

La Universidad Rey Juan Carlos, 
con motivo de los «hackeos» que se 
están produciendo a instituciones,  
multinacionales y empresas y enti-
dades de todo tipo, incorporará el 
próximo curso un grado en Ciberse-
guridad, siendo pionera en la Co-
munidad de Madrid en este tipo de 

estudios. Además, el grado en Inge-
niero Biomédica, que forma parte 
de su oferta desde hace dos años, 
comenzará a impartirse en inglés 
debido a la necesidad de profesio-
nales de este sector en el extranjero. 
Por último, otro grado que dará el 
pistoletazo de salida en la URJC será 
en la combinación de Ingeniería 
Mecánica y Ciencias del Deporte, en 
el que los alumnos descubrirán los 
recursos tecnológicos que usan los 
clubes de élite para la recuperación 
de sus deportistas.

La Universidad CEU San Pablo 
tiene entre sus nuevos programas 
un grado en Genética que, señalan 
desde el mismo centro, «responde a 
necesidades científi cas, sociales y 
laborales, fruto del crecimiento ex-
ponencial de conocimientos y de 
sus aplicaciones prácticas en las úl-
timas décadas». Está destinado a 
«estudiantes interesados en el estu-
dio de las bases genéticas de la vida, 
con una preferente orientación a la 
genética en el ámbito sanitario y por 
las múltiples aplicaciones que se 
derivan de este conocimiento». 
También añade a su oferta un grado 
en Inteligencia de Negocios que es-
tará «centrado en las técnicas de uso 
de datos en los negocios» para crear 
«trabajadores con capacidad analí-
tica fuerte, que sean innovadores y 
que estén familiarizados con las 
técnicas de estudios de datos». La 
internacionalización de sus estu-
dios ha sido uno de los objetivos del 
centro en los últimos años, por ello 
el próximo curso incorporará dos 
programas que se adhieren al con-
texto global. Por un lado, estará el 
grado en Unión Europea y Relacio-
nes Internacionales que «persigue 
dotar a los alumnos de una sólida 
base académica desde una perspec-
tiva interdisciplinar que permita 
obtener un excelente conocimiento 
y comprensión de la UE y las relacio-
nes internacionales». Y, por otro, el 
de Estudios Internacionales que 
«tiene un núcleo troncal de forma-
ción en aspectos más generales y 
el alumno recibe una formación 
más específi ca ya que debe elegir 
entra dos menciones, la de Política 
Internacional y Gobernanza Glo-
bal o la de Geoeconómica y Estra-
tegia Global».

Todas estas ofertas se adaptan a 
las necesidades de un alumnado 
que exige grados innovadores, en el 
que disponga de los recursos prácti-
cos necesarios, y menos extensos en 
el tiempo para que no se alargue su 
etapa educativa, que luego tendrá 
que completar con otras formacio-
nes superiores. Así, también res-
ponden a las necesidades de un 
mercado laboral en el que cada vez 
ingresan profesionales con más ti-
tulaciones y que, lejos de limitarse a 
las fronteras españolas, se amplía al 
contexto europeo.

Los grados tienden a ser más acordes con la vida actual, más cortos y menos teóricos. 
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Educación

Banco Santander apoya el Primer Encuentro
Internacional de Transformación Digital de las
Universidades en Hangzhou

MADRID, 18 May. (EUROPA PRESS) -

Banco Santander, a través de Universia, ha elegido la ciudad china de Hangzhou para organizar el Primer
Encuentro Internacional de Transformación Digital de las Universidades, con la colaboración de la
multinacional tecnológica H3C, según informa el banco.

Durante el encuentro, expertos de más de 30 universidades de España, Portugal y Latinoamérica han
analizado las últimas tendencias digitales e innovaciones aplicables a la educación superior.

"En Banco Santander, la innovación y el desarrollo tecnológico son un pilar estratégico. Todos debemos
desarrollar entornos de aprendizaje digital, donde el estudiante sea el centro, con procesos personalizados y
adaptativos", ha comentado la presidenta de Banco Santander, Ana Botín.

Algunos de los temas de debate fueron la digitalización del ciclo de vida del estudiante; el impacto de
neuromarketing y de las TIC en la educación; la redefinición de los espacios de aprendizaje; la aplicación de
Internet de las Cosas (IoT) en el campus; y la gestión del Big Data para la mejora de los servicios
universitarios.

Además, otra de las citas del encuentro fue la sesión sobre 'internacionalización de las universidades y
programas de innovación', que se celebró en la Ciudad del Agua, Wuzhen, para establecer puentes de
colaboración entre instituciones hispanoamericanas y chinas. Allí, se ha firmado un manifesto de intenciones
en el que los presentes han declarado su predisposición para alcanzar convenios de colaboración y H3C ha
propuesto ser el puente que ayude en estas conexiones a través de proyectos tecnológicos.

© 2017 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los servicios de Europa Press sin
su previo y expreso consentimiento.
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Consuelo Flecha-Medalla de la Ciudad          

• http://cadenaser.com/emisora/2017/05/18/radio_sevilla/1495116890_792316.html. 

• http://www.sevillaactualidad.com/sevilla/42442-cristina-hoyos-sera-hija-predilecta-de-sevilla. 

 

Ayudantes interinos     

• http://www.eleconomista.es/espana/noticias/8368172/05/17/Ayudantes-e-interinos-de-la-US-
mantienen-la-huelga-ante-las-grandes-distancias-existentes-con-el-Rectorado.html 

• http://www.sevilladirecto.com/se-mantiene-la-huelga-promovida-por-el-colectivo-del-
profesorado-ayudante-doctor-y-contratado-doctor-interino/. 

• http://www.20minutos.es/noticia/3040877/0/ayudantes-interinos-us-mantienen-huelga-ante-
grandes-distancias-existentes-con-rectorado/ 

Claustro  

• http://ecodiario.eleconomista.es/espana/noticias/8367546/05/17/La-US-debate-en-Claustro-este-
viernes-la-reforma-del-Reglamento-General-Electoral-para-acompasar-mandatos.html. 

 

DHC Antonio Bonet   

• http://www.eleconomista.es/espana/noticias/8367827/05/17/El-catedratico-historiador-y-critico-
de-arte-Antonio-Bonet-investido-Doctor-Honoris-Causa-por-la-Hispalense.html. 
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